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Nuestros candidatos

El 1º de junio se celebran las 
elecciones internas. Te presentamos 

los candidatos de la 609 de
todo el país.

Derechos Humanos

Memoria. Un nuevo aniversario de los 
mártires de la 20 y 
las pibas de abril.

Espacio 609

Presentamos las proclama del 
renovado espacio 609.

Hablamos con la senadora Lucía Topolansky sobre la 
campaña, los ejes programáticos, las mayorías parla-

mentarias y la fórmula ganadora.



Editorial

3

4

8

9 -20

Marcha 
del
Silencio

Acuerdo
político

Los números
en tiempos
de camapaña
electoral

Candidatos
listas de todo 
el país

Participando | Publicación oficial del Movimiento de Participación Popular 
Nº 156 | Montevideo | Mayo 2014 | Tirada 20.000 ejemplares

Consejo de Redacción
Ernesto Agazzi, Gastón González, Fernando Gil, Marcel Lhermitte, 

Carlos Otero, Rolando Sasso, Néstor Silva, Héctor Tajam.

Participan
Julio Battistoni, Gastón González,  Marcel Lhermitte, Gabriela Luna, Dora Molina, 

Ricardo Pose,  Rolando Sasso, Equipo de Asesoramiento Económico, Orquídea Minetti, Néstor Silva,
Liliana Geninazza, Alejandra Goinheix, Gabriela Cultelli, Daniel Caggiani, 

Diseño Álvaro Scooby Izquierdo | Luis Angel Cor | Fotografía Nicolás Pérez | Ilustraciones Jorge Fuentes  

 Versión digital: mpp.uy/participando | Impresión La República | 
Los contenidos de los artículos firmados son de entera responsabilidad de sus autores

Entrevista a
Lucía 
Topolansky

14 - 15

23
Patricia
Ayala

Trazando
un camino

Los descuentos

Sistema de
vivienda

5 21

Reflexiones 
sobre el
patriarcado26

Pensamiento en 
los seres
humanos27

25

Mayo 2014

22

Manuela y él. por Jorge Fuentes

Los ojos
que nos 
cuidan

24

Ampliacion
del Espacio

6

por un nuevo amanecer, juntos por tercera vez



twitter.com/MPP609

3

Juntos Podemos

El equipo de Medios del MPP estuvo traba-
jando a toda máquina en estos días. Había 

que hacer volantes de propaganda electoral, 
cartelería para las calles, filmar etrevistas 
para la página, hacer tomas para el spot 

publicitario, pegotines diversos y afiches 
para ventanas de domicilios. Además escribir 

y armar el Participando, lo cual no es poca 
cosa.

Toda la barra atareada, haciendo de todo y 
dándole una mano al compañero. El fotógra-

fo corriendo de un lado al otro, el armador 
en pantalla quemándose las pestañas en la 
computadora, los periodistas exigiéndose 

para entregar su trabajo a tiempo. Todos 
poniéndole ganas.

El resultado de nuestro trabajo está en la 
calle, las listas de la 609 y la 1609 se están 
repartiendo mano a mano, el periódico a 

vuestra consideración. 
Presentamos un Participando predominan-
temente electoral, atendiendo la fecha y la 

proximidad de la instancia del 1 de junio. 
Dedicamos diez páginas a presentar las listas 
departamentales y priorizamos entrevistas y 
notas dedicadas a las elecciones. En síntesis, 

estamos poniendo toda la carne en el asador 
porque el momento político lo amerita.

De la casa

Nos movemos en tiempos electorales. Que sin 
duda son principalmente— y así debemos 
verlo—, momentos de acumulación política 

y social para la continuidad del proceso transfor-
mador, de cambios estructurales que comenzó en 
2005. El Uruguay no comenzó en 2005 ¡pero como 
cambió!

El MPP, fiel a su nombre que lo define, promueve 
la participación, la acción política que se transfor-
ma en conciencia, que enfrenta hegemonías me-
diáticas y tradiciones conservadoras. Nuestro últi-
mo congreso nos mandató a continuar “abriendo 
la cancha” para crecer desde afuera hacia adentro 
del FA, estrategia imprescindible para mantener 
la mayoría parlamentaria. Así arrancó el E609, que 
se constituye en una puerta siempre abierta para 
construir y avanzar.

Entendemos también que la fuerza política 
debe potenciarse con alianzas que nos fortalezcan 
en la militancia contra el proyecto de restauración 
conservadora, la alianza rosada que siempre apare-
ce cuando no pueden con el pueblo organizado en 
el FA. Junto a los compañeros de Compromiso Fren-
teamplista (711), de la Corriente de Acción y Pen-
samiento-Libertad (7373) y del Partido Comunista y 
FIDEL (1001), el MPP (609), se dio el puntapié inicial 
de un acuerdo político, que tuvo sus inicios en coin-
cidencias programáticas en el reciente congreso del 
FA. Tiene como objetivo la creación de un sublema 
pero sobre todo en propuestas y militancia hacia el 
tercer gobierno frenteamplista.

Las principales ideas que sustentan este acuer-
do fueron parte de la oratoria en el acto de pre-
sentación. En primer lugar, un acuerdo que “no es 
contra nadie”, que es para sumar en el marco de la 
unidad frenteamplista.

Pasado, presente y futuro nos unen, nos conju-
ga esa carga de lucha que dimos antes y durante 

la dictadura. En el presente cuando aportamos para 
que los compromisos se cumplieran. Somos futuro 
por lo que nos falta, por cuanto tenemos por hacer, 
y solo podemos hacerlo consolidando el tercer go-
bierno del Frente Amplio, porque el pueblo urugua-
yo merece seguir en la ruta de los cambios que lo 
benefician. Y ello es posible discutiendo especial-
mente sobre las coincidencias, más que sobre las 
diferencias.

Esta expresión de unidad es por un FA en la ca-
lle, movilizado, potenciado y potenciándose en este 
acuerdo; que se transforme en acción política para 
los que les falta un pasito para acercarse y votar iz-
quierda. Que no nos polaricen adentro, esto no es 
para resolver nada parecido. Eso sí, es para sumar 
contra quienes estamos, sin duda, polarizados, con-
tra la derecha.

La revolución no es un acto de magia. Comen-
zamos con el Uruguay de la esperanza, con el país 
de la dignidad de los excluidos, seguimos con las 
promesas cumplidas y con los fracasos asumidos.

Asumir este acuerdo en estas fechas que convo-
can a los mártires de Chicago, a las Pibas de Abril, a 
los 8 de la 20, el recuerdo de Sendic, el día del tra-
bajador rural, es muy significativo. Tan significativo 
como que los peones rurales el 30 de abril, su día, se 
reunieron en la Rural del Prado, allí donde se reúne 
la flor y nata de sus patrones. Algo ha cambiado, ¡y 
puede seguir cambiando!

Algo tan concreto como las prendas que vestía 
Lucía, confeccionadas por las  trabajadoras de la ex-
Chic Parisién, que ahora son parte de un proyecto 
autogestionario apoyado por el Fondo de Desarro-
llo (FONDES). 

Compromiso y realidad tomados de la mano. 
Juntos podemos. Juntos podremos.n

| Editorial |
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Acuerdo político hacia el 
tercer gobierno

El Espacio 609, el Partido Comunista, la Corriente de Acción y Pensa-
miento – Libertad, Compromiso Frenteamplista y el FIDEL realizaron un 
acuerdo político con el objetivo de acumular fuerzas para alcanzar un ter-
cer gobierno del Frente Amplio con mayorías parlamentarias en octubre.

La presentación se realizó el pasado 28 de abril en La Huella de Seregni, 
ante centenares de militantes frenteamplistas. 

Se trata de “una propuesta unitaria” de estos colectivos, que tiene como 
objetivo alcanzar un tercer gobierno del Frente Amplio, con mayorías par-
lamentarias que nos permiten seguir transitando el camino de los cambios 
que inició nuestra fuerza política hace nueve años, destacó el presidente de 
la Cámara de Representantes, Aníbal Pereyra. 

En la presentación, la senadora Lucía Topolansky, resaltó la importancia 
de este acuerdo, que busca trabajar por el lado de las coincidencias existen-
tes entre estos sectores. Además, la legisladora señaló que el objetivo de la 
iniciativa es alcanzar “la felicidad del pueblo” uruguayo.

Finalmente Topolansky convocó a “militar con todas las fuerzas por un 

tercer gobierno (del Frente Amplio) que nos va a llevar a subir más escalo-
nes”.

Además de quien encabeza la lista de la 609, hicieron uso de la palabra 
los legisladores Luis Rosadilla (CAP-L), Eduardo Lorier (Partido Comunista) 
y el expresidente de Ancap Raúl Sendic. 

Rosadilla aseguró que el “desafío” de este acuerdo “es tratar de que este 
espacio se convierta fundamentalmente en un ámbito de acción política”.

Lorier llamó a los frenteamplistas “a dejar todo en la cancha” para de 
esta forma lograr que Tabaré Vázquez se convierta nuevamente en el presi-
dente de los uruguayos en octubre y que el Frente Amplio logre la mayoría 
parlamentaria.

Finalmente Sendic valoró el acuerdo que realizaron estos grupos, “con 
gente cargada de sueños, utopías, ilusiones y compromisos”, que “es a fa-
vor” del Frente Amplio y del pueblo, y que tiene como objetivo “asegurar 
la unidad de la izquierda, para que esa unidad permita consolidar el tercer 
gobierno”.n

Raúl Sendic, Lucía Topolansky, Luis 
Rosadilla y Eduardo Lorier fueron los 
encargados de presentar el acuerdo 
político de los sectores.

El pasado miércoles 14 de mayo, ante un 
público que colmó las instalaciones de La 
Huella de Seregni, el Espacio 609 presentó la 
canción de La Gente, el jingle que acompaña-
rá al colectivo durante toda la campaña elec-
toral de este año.

La canción fue compuesta por los músicos 
Rafael Antognazza y Alvaro Pintos, mientras 
que las voces pertenecen a los cantautores 
Ana Prada, Gerardo Nieto, Mario Carrero y 
Patricia Kramer, además de los mencionados; 
y un coro de murga que integraron: Carlos 
Melgarejo, Leo Gazzo, Eden Iturrioz y Alvaro 
Scooby Izquierdo.

El jingle fue dado a conocer en oportuni-
dad de la presentación de las listas del Espacio 
609 de cara a las elecciones internas de junio, 

al igual que el video en el que se muestran de-
talles de la grabación en estudios.

En la ocasión la senadora Lucía Topolans-
ky valoró el muy buen trabajo realizado por 
los artistas, así como también les agradeció 
por su aporte para esta campaña que busca 
obtener el tercer gobierno del Frente Amplio, 
junto a la gente.

La Gente
Tiempo atrás, un puñado de uruguayos soña-
ron un andar.
Y aquel sueño fue creciendo, se hizo luz pun-
tual.
Realidad, que nos hizo imaginar.

A seguir, con el viejo y sus valores sembrados 

para unir.
Progresando en el camino, queriendo sonreír.
Y abrazar, un plan juntos y encontrar.

Un país, con aroma de ceibal.
Un lugar, con razón para volar.
Una flor, porque la queremos ver,
juntos por tercera vez.

Estribillo

La Gente.
Es la fuerza de la gente que va de frente.
Hay un pueblo que está andando en este pre-
sente.
Con un nuevo amanecer.
Juntos por tercera vez.

La canción de la gente

Rafael Antognazza, Patricia Kramer, 
Mario Carrero, Gerardo Nieto y Ana Prada, 

grabando el jingle de “La gente”.
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19ª Marcha del Silencio
La Marcha del Silencio se realiza todos los 20 de mayo en recuerdo del asesi-

nato de los legisladores Zelmar Michelini y Héctor Gutiérrez Ruiz y de los tupa-

maros Rosario Barredo y William Whitelaw en Buenos Aires, en 1976. Se recla-

ma por los desaparecidos, por la verdad y que se juzgue a los culpables.

Desde la recuperación de la democracia y el Estado 
de Derecho —en el año 1985— hasta hoy, ni el Poder Ju-
dicial ni el político, han logrado hallar los restos de todos 
los desaparecidos durante la dictadura cívico militar. En 
el año 2005 se encontraron los restos de los dos prime-
ros y los últimos restos hasta ahora, fueron encontrados 
en el actual período de gobierno. Muchos no quisieron 
hacerlo en su momento y se hicieron los tontos, otros 
mintieron descaradamente y se dedicaron a poner obs-
táculos. El Frente Amplio desde su llegada al gobierno 
ha habilitado todos los pedidos de investigación, con los 
resultados que ya conocemos.

Nadie ha logrado que los militares quiebren su pacto 
de silencio y den pistas ciertas del paradero de sus vícti-
mas. No es que nieguen los hechos, porque tanto defien-
den el método de la tortura para obtener una confesión 
como declaran que los desaparecidos fueron arrojados 
al mar. Además está probado que muchos de los uru-
guayos secuestrados en la Argentina, fueron trasladados 
clandestinamente a Uruguay. El punto es que no apare-
cen todos los culpables, ni los restos de los mártires que 
falta hallar.

Hoy se protegen entre los que ayer formaron una 
cofradía con la idea de que del despreciado opositor no 
quedara nada, práctica que se remonta a las guerras an-
cestrales relatadas por Homero. Porque los combates no 
terminaban cuando se mataba al enemigo, sino que ha-
bía un segundo momento en que esa estocada se confir-
maba: el de la expoliación del cadáver.

Hasta ahora, además de Bordaberry, procesado por 
la Jueza Graciela Gatti por 10 delitos de homicidio espe-
cialmente agravado —muerto mientras estaba bajo el 
modo de prisión domiciliaria por estar enfermo—,  hay 
cumpliendo prisión por causa de DDHH durante la dicta-
dura varios militares.  

Recordamos los dos procesamientos que fueron dis-
puestos el 6 de agosto de 2010 por la jueza Letrada de 
Paso de los Toros, Lilián Elhorriburu en el marco de la 
indagatoria por la muerte de Roberto Gomensoro Jos-
man: Juan Carlos Gómez y José Nino Gavazzo por delitos 
de Lesa Humanidad. También ese año, el Juez Rolando 
Vomero procesó al coronel (R) José Nelson Chialanza y 

al general Miguel  Dalmao, primer militar en actividad 
procesado, como coautor por el asesinato de Nibia Sa-
balsagaray. En el año 2010 la Jueza Mariana Motta pro-
cesó al coronel (R) Carlos Calcagno por la desaparición 
de los militantes Nelson Santana y Gustavo Inzaurralde; 
también procesó a Uruguay Araujo Umpiérrez y Enrique 
Ribero de la Fuerza Aérea por la muerte de Ubagesner 
Chávez Sosa. 

El Juez Luis Charles, que ya había procesado a Grego-
rio Álvarez y a Juan Carlos Larcebau, condenándolos en 

el 2009 a 25 y 20 años de prisión respectivamente, proce-
só por 28 homicidios especialmente agravados al solda-
do Ernesto “Drácula” Soca, en la causa sobre el “2º vuelo”. 

Este es un repaso apresurado que no sirve como re-
seña completa y ordenada, pero que indica el valor que 
tiene la  movilización. Por eso, pese a lo que se ha hecho, 
falta mucho aún, así que seguiremos marchando en si-
lencio hasta que recuperemos el último de los huesitos 
de nuestros hermanos y hasta que la Ley o la Historia juz-
guen a todos los genocidas.n

! Rolando W.Sasso

Las 3 pibas de abriL
Fue en la madrugada del domingo 21 de abril de 
1974, en el barrio montevideano Brazo Oriental. 
Los soldados de Artillería comandados por el 
coronel Juan Modesto Rebollo cerraron calles y 
ocuparon azoteas cercanas a un modesto edifi-
cio de apartamentos ubicado a escasas dos cua-
dras de Burgues y otras dos de Bulevar Artigas. 
Iban a capturar a “Camilo”, un tupamaro legal 
que sabían manejaba una impresora en el só-
tano de la vivienda produciendo afiches para el 
próximo 1º de Mayo. 
Pero el buscado, que en realidad se llamaba 
Washington Barrios había viajado a la Argenti-
na y al enterarse de lo sucedido en su casa, no 
regresó. 
Lo desaparecieron seis meses después.
La calle Mariano Soler se corta en Ramón de 
Santiago, allí está el número 3098 bis, que co-
rresponde a un estrecho corredor por donde 
ingresaron los militares en tropel. Al frente iban 
los mayores José Gavazzo y Manuel Cordero; 
los capitanes Julio C. Gutiérrez, Mauro Mauriño 
y Armando Méndez; además del teniente Jorge 
Silveira.

Primero se equivocaron de apartamento y apo-
rrearon la puerta de unos vecinos, luego se equi-
vocaron por segunda vez y entraron en casa de 
los padres de Barrios. 
Los nervios y la ansiedad los pusieron como lo-
cos, enfilaron hacia el apartamento 3, tiraron la 
puerta abajo y comenzaron a disparar. 
Las ráfagas de ametralladoras despertaron a 
todo el vecindario y las moradoras cayeron 
acribilladas.
Laura Raggio, estudiante de Psicología de 19 
años; Diana Maidanik, estudiante de Humanida-
des y maestra de jardín de infantes de 21 años 
y Silvia Reyes, esposa de Washington Barrios, 
embarazada de tres meses, de 19 años; fueron 
masacradas a mansalva.
En 1985 los familiares presentaron la denuncia 
de los asesinatos, pero al año siguiente el pre-
sidente Sanguinetti mandó archivar el caso, am-
parándolo en la Ley de Caducidad. 
Reactivado nuevamente en 2012, el expediente 
se encuentra en el despacho de la jueza Graciela 
Eustaccio, pero aún sin novedad. A 40 años de 
los hechos, los responsables siguen impunes. n

En la avenida Agraciada y Valentín Gómez, hace 
42 años, en una noche fría como la de este 
abril, las fuerza represivas del entonces pre-
sidente Juan María Bordaberry, asesinaron a 
ocho obreros comunistas. Los hicieron salir del 
local para ametrallarlos. Hoy, por iniciativa de 
la Intendencia de Montevideo y en homenaje a 
aquellos militantes, la seccional 20 del PCU fue 
declarada Monumento Histórico Nacional.
Participaron del acto varios legisladores, inten-
dentes, ministros y dirigentes frenteamplistas. 
El diputado Aníbal Pereira, presidente de la Cá-
mara de Representantes, hizo entrega de una 
placa recordatoria, señalando que es responsa-
bilidad del Estado “construir y recordar la ver-
dad histórica”.
El Arzobispo de Montevideo, Daniel Sturla se 
dirigió al público presente para rezar por los 
muertos del 17 de abril de 1972 y por la paz en 
Uruguay. La presencia del jerarca de la iglesia 
Católica en el acto comunista fue todo un sím-
bolo de los tiempos que corren y un mensaje 
alentador para los tiempos que vendrán. n

Los 8 de La seccionaL 20

Como todos los 20 de mayo, marchamos en silencio por verdad y justicia.
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El pasado martes 22 de abril, en el teatro El 
Galpón de Montevideo, se realizó la pre-
sentación pública de las nuevas incorpo-

raciones del Espacio 609, al tiempo que se leyó 
una proclama vinculada a la renovación y am-
pliación del colectivo.

El Espacio 609, está conformado por el Mo-
vimiento de Participación Popular, Participa-
ción Masoller, Movimiento Integración Fren-
teamplista 27 de Mayo, Proyecto Nacional de 
Izquierda, Espacio Celeste, Movimiento Identi-
dades, además de figuras independientes.

A continuación les presentamos la proclama 
aprobada por los grupos que integran el Espa-
cio 609.  

La proclama
Cuando se está a punto de tomar decisiones 

importantes… conviene hacer un alto en el ca-
mino, hacer memoria y recordar qué fue lo que 
nos llevó a optar por resoluciones similares en 
momentos difíciles.

Recordemos por un instante aspectos de la 
realidad de aquel 2004:

Un ejemplo:
“El país está al borde de la ruina. Le han des-

trozado el aparato productivo y se ha quedado 
sin posibilidades de creación de trabajo nacio-
nal: el ingreso de las familias se ha caído al piso 
y nadie cree en las posibilidades de salir de esta 
situación si no se producen cambios”.

Otro:
“Organismos de las Naciones Unidas consi-

deran al Uruguay, por la evolución de su PIB, los 
índices demográficos y los índices de emigra-
ción, un país en dispersión”.

Casi una síntesis para nuestra memoria:
“Nunca estuvimos tan abajo...”.
Así empezaba el llamado a hacer un com-

promiso histórico: la construcción del Espacio 
609, en abril de 2004.

El pueblo oriental respondió a nuestro lla-
mado y a los que se hicieron desde las organi-
zaciones de trabajadores, productores y comer-
ciantes organizados, así como los que llevaron 
a cabo otras fuerzas políticas compañeras, y 
por ese camino de participación y democracia 
se pudo poner al Frente Amplio en el gobierno 
para liderar los esfuerzos por salir de la crisis de 
un país arruinado.

En solo nueve años se obtuvieron los logros 
más espectaculares y rápidos que se conocie-
ron en el Uruguay contemporáneo:

• Se recuperó el país productivo y se reactivó 
fuertemente la economía nacional.

• Reabrieron fábricas cerradas y se conocie-
ron nuevos y renovados emprendimientos pro-
ductivos. Los trabajadores, junto al gobierno, 
recuperaron fábricas fundidas; reabrieron co-
mercios cerrados y hubo nuevas aperturas.

• Aumentaron de forma excepcional, como 
nunca antes, los salarios y las jubilaciones, 
mientras que también se establecieron moder-

nas formas de negociación y de participación.

• Se terminó con la deuda de los producto-
res rurales y se solucionó la situación de la ma-
yor parte de los deudores del Banco Hipoteca-
rio del Uruguay.

• Se saneó y revitalizó el Instituto Nacional 
de Colonización en su trascendente y artiguista 
misión repobladora, ubicando nuevamente el 
tema del usufructo de la tierra en la agenda del 
gobierno nacional.

• Se aprobó la reforma de la salud y la educa-
tiva, a través de las cuales muchos más niños y 

jóvenes 
se incorporaron al sistema.

• El turismo se consolidó como gran indus-
tria que aporta cuantiosas divisas al país, alcan-
zando récords históricos en los últimos cinco 
años de gobierno.

• También se constató un récord histórico de 
las exportaciones uruguayas, aún en los años 
de crisis mundial, expandiendo el trabajo na-
cional a diversos mercados internacionales.

• Avanzamos en la integración de todos los 
uruguayos dispersos en el mundo, haciéndo-

Renovación y ampliación 
del espacio 609

Un renovado espacio 609 se presentó en  El Galpón.
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los partícipes de la lucha por este proyecto. El 
Uruguay se posicionó como nunca antes en el 
mundo, llegando a tener un prestigio inusita-
do como país democrático y de oportunidades 
donde se persigue el ideal de la plena vigencia 
de la justicia social y los derechos humanos.

• Tampoco podemos olvidar el impresio-
nante marco de leyes que consolidaron dere-
chos sociales largamente esperados (matrimo-
nio igualitario, acciones afirmativas para los 
afrodescendientes, reproducción asistida, vio-
lencia doméstica, empleo juvenil, ley del artis-
ta, fortalecimiento y apoyo a las Instituciones 
culturales, etc.), que nos distinguen en el con-
cierto internacional y contribuyen a mejorar 
las relaciones humanas de nuestra sociedad.

• En ese escenario hay que señalar la con-
ducción profesional y eficaz que se ha ejercido 
en las empresas públicas, modernizando su 
gestión y poniéndolas al servicio del país.

La seriedad de este Uruguay, nuestra de-
mocracia, todo ello conducido por Pepe Mu-
jica, el candidato para Presidente que acer-
tadamente ofrecimos a la ciudadanía desde 
este Espacio 609 en la campaña pasada y que 
presidiendo el Uruguay con decencia y coraje 
se transformó en un auténtico servidor de la 
República.

Nunca estuvimos tan arriba.
Sin embargo, los logros del gobierno han 

generado nuevas demandas que hay que 
atender, así como también quedaron pendien-
tes cambios por realizar.

No se puede perder de vista que hay que 
mantener el gran proyecto nacional, el mode-
lo de país que se está construyendo, para con-
tinuar con las realizaciones alcanzadas, seguir 
avanzando con las que quedaron pendientes 
y con los reclamos y necesidades del pueblo 
uruguayo.

La profundización del proyecto
No es cambiando el proyecto que se podrá 

avanzar todavía más. No necesitamos cambiar, 
necesitamos profundizar.

Necesitamos mejorar la calidad del empleo 
y aumentar aquellos salarios que aún siguen 
sumergidos. Para ello es imprescindible cam-
biar la matriz productiva y energética.

Se ha vuelto imperioso completar el de-
sarrollo logístico y la infraestructura necesa-
ria para seguir avanzando: puerto de aguas 
profundas, uso racional del agua, navegación 
fluvial, el uso de los puertos y las vías de comu-
nicación, trazado de vías férreas y el uso del 
ferrocarril, incorporación de nuevos recursos 
naturales a la producción y defensa de los mis-

mos para el desarrollo de la nación. 
Poner nuestras riquezas al servicio de los 

uruguayos, mejorar la calidad de los servicios 
de salud y profundizar la educación para el de-
sarrollo en todos sus niveles, fomentando los 
altos valores que genera nuestra cultura, como 
la práctica del deporte, la cultura popular y el 
disfrute del carnaval. Garantizar, en definitiva, 
el acceso democrático de todos los uruguayos 
a nuestra diversidad cultural y artística.

Aquellos que nos condujeron a la etapa 
más crítica, hoy nos dicen que es contraprodu-
cente para el Uruguay que vuelvan a existir las 
mayorías parlamentarias que obtuvo el Frente 
Amplio por decisión libérrima de la ciudadanía 
uruguaya.

Llegan a decir que no tiene que haber ma-
yorías parlamentarias de ningún tipo y, en rea-
lidad, nos mienten, porque lo que quieren de-
cir es que ellos, sumando sus votos, necesitan 
tener mayorías para dar marcha atrás con los 
cambios que han sustentado la mayor parte 
de las mejoras mencionadas.

En octubre va a haber mayorías, mayorías 
para profundizar los cambios o en su contra.

Necesitamos mayorías para seguir avan-
zando, para seguir construyendo prosperidad, 
producción nacional, consolidación de dere-
chos, cultura de cambio y educación para el 
desarrollo, integración regional y apertura al 
mundo, así como también seguir avanzando 
en la organización institucional, de modo de 
extender y profundizar los factores culturales 
afines a nuestro pueblo, como la ciencia, la in-
vestigación, el arte y el deporte incorporados 
desde la infancia y la adolescencia.

El Espacio 609, conformado por el Movi-
miento de Participación Popular, el Movimien-
to 27 de Mayo, Participación Masoller, Proyecto 
Nacional de Izquierda, Agrupación Identida-
des (Columna Afro del MPP), independientes 
y el Espacio Celeste, se renueva y amplía en 
un proceso donde otros grupos y ciudadanos 
sumarán sus esfuerzos para que esta corriente 
política, fundada por Pepe Mujica, fluya en un 
torrente electoral que asegure la victoria del 
Frente Amplio con mayoría parlamentaria.

Llamamos para ello a ciudadanos de todas 
las corrientes, credos e ideologías que estén 
dispuestos a trabajar y crean necesario seguir 
consolidando una fuerza amplia, plural y parti-
cipativa, donde nadie pierda sus convicciones 
históricas que son parte del perfil de cada per-
sona, y con respeto y decisión podamos tra-
bajar juntos en la construcción de un país pro-
ductivo, solidario, democrático e integrado.

Porque aún resta mucho por hacer. Al 
igual que hace diez años te convocamos 
para construir el ESPACIO 609, tu lugar.

Abril de 2014.n

Los tambores de la Columna Afro dieron comienzo al acto.

¿por qué votar 
aL Frente en junio?

La respuesta, o las respuestas, sur-
gen según donde se ponga el énfa-
sis en la pregunta.  
 
Lo más natural o esperable es que 
nos detengamos en la diferencia en-
tre votar al Frente o a otro partido; 
para más claridad, por qué hay que 
definirse por el Frente en cualquier 
instancia electoral. Y para respon-
der eso tenemos que remitirnos a la 
más cruda realidad, es decir, sacar-
nos hasta la camiseta de militante o 
simpatizante y apelar a los simples y 
sencillos datos de lo que pasa. Y no 
me vengan a decir que es discutible, 
no. Los números cantan, y además 
hay números de ahora y números de 
antes, la economía y la sociedad de 
hoy nos arrojan datos de la misma 
forma en que se medía esa realidad 
cuando gobernaba el Partido Colo-
rado o cuando lo hizo el Partido Na-
cional (si es que se puede hacer la 
separación). Así que la respuesta se 
reduce a la incontrastable razón de 
que el Frente Amplio necesita nues-
tro apoyo porque es mucho más 
conveniente para los intereses de 
la ciudadanía, es mucho mejor a la 
hora de atender las necesidades de 
nuestra gente. Así de simple.

Pero si el énfasis se pone en el verbo 
votar, o en la precisión del cuándo, 
o sea junio, la respuesta es otra, ya 
que no es obligatorio y la pugna 
ente los presidenciables es menos 
atractiva en un partido que en otro. 
Quizás podría un frenteamplista 
tranquilamente dedicarse al asado 
familiar dominical y no sentirse en el 
séptimo círculo del infierno por eso. 
La cuestión es que no está bueno 
dejar pasar la oportunidad de hacer 
saber lo que pensamos y apoyamos, 
aún en una comparecencia donde 
cotejamos las preferencias en la in-
terna. Importa el apoyo a cada uno 
de los sectores, importa si es Taba-
ré o Constanza, importa qué opción 
preferimos en lo departamental. 
Después se harán todas las interpre-
taciones que se quiera, acudirán los 
politólogos y opinólogos a anunciar 
tu Apocalipsis o el éxito de tu propio 
Génesis. 
Pero tenemos nuestra propia forma 
de decidir en la interna, nuestra mili-
tancia y nuestra participación en ju-
nio; para calentar los motores la 609 
se mueve y la elección interna es la 
más inmediata de las tareas. n

Yamandú Orsi
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Los números 
en tiempos de 

campaña electoral

El PBI es el valor total del conjunto de bie-
nes y servicios producidos por un país en el 
transcurso de un año. Podríamos decir que 

constituye una medida del esfuerzo productivo 
de una economía.

Como lo muestra el gráfico en el 2013 prácti-
camente todos los sectores continuaron crecie-
ron, salvo la industria manufacturera donde se 
dio cierto estancamiento en los 3 últimos años, 
en virtud del comportamiento de textiles, pren-
das de vestir, cueros y pieles, además de minera-
les no metálicos.

El sector primario aumentó un 5,4%, siendo 
de un 26% el crecimiento de la minería y de un 
7,2% el de la agricultura. Estos dos últimos poco 
a poco van tomando otro peso dentro de la pro-
ducción nacional a pesar de ser marginales aún, 
pues la agricultura pasó de ser en el 2005 un 
2,2% del PBI a un 3,9% en el 2013 y la minería fue 
un 0,2% y un 0,4% en iguales años. 

De todas maneras es oportuno precisar que 
si bien pierde peso el subsector cría de animales 
y servicios ganaderos, no sucede lo mismo con 
su industrialización, pues el subsector manufac-
turero “producción, procesamiento y conserva-
ción de productos cárnicos” crece un 5% entre 
2005 y 2013.

Se destaca el comportamiento del subsector 
primario “silvicultura, extracción de madera y ac-
tividades y servicios conexos” y su industrializa-
ción enmarcada en el subsector manufacturero 
“fabricación de papel y productos de papel”, que 
para el último año mantienen su tendencia ver-
tiginosamente ascendente.

Observamos que aumentó también el co-
mercio un 3,5% en este año pasado, con leve 
ascenso de su participación en el PBI si com-
paramos 2005 y 2013. El dinamismo del sector 
construcción continuó (creció un 1,4% en el 
2013) por lo que su participación en el PBI pasó 
del 5,5% en el año 2005 al 8,9% en el 2013, hecho 
vinculado también al desarrollo de las telecomu-
nicaciones y otros derivados del sector público. 
Es que, precisamente, es el sector de telecomu-
nicaciones y comunicaciones el que muestra un 
crecimiento espectacular multiplicándose por 
más de 5 veces entre 2005 y 2013.

Varios servicios han tenido un crecimiento 
importante como el de intermediación financie-
ra que mantuvo su comportamiento ascendente 
hacia el 2013. Pero su crecimiento no ha hecho 
más que acompañar el crecimiento del PBI, pues 
incluso si observamos su participación en el 
mismo para el año 2013 y en comparación con 
el 2005, perdió peso pasando de un 5,4% a un 
4,5% del PBI. Los servicios que han ganado peso 
en el total del PBI son Enseñanza y Salud, y otros 
públicos.

El crecimiento 
no se detendrá por ahora

 El PBI, como decíamos al principio, se pue-
de calcular también como la suma del consumo 
público y privado, más la inversión pública y pri-
vada, más las exportaciones, menos las impor-
taciones. Si observamos así su evolución (por 
componente del gasto) se tiene que el gasto de 
consumo final (consumo de los hogares y de go-
bierno) mantuvo su participación en el PBI entre 

el 2005, 2012 y 2013, lo que en un producto cre-
ciente implica que evolucionó de manera similar 
al mismo. 

Crece el gasto de gobierno por incremen-
to del gasto social; pero al mismo tiempo el 
creciente consumo de los hogares (dicho de 
otro modo: el aumento de la demanda), se 
han convertido en sostén del crecimiento, y 
he aquí una diferencia esencial entre las políti-
cas frenteamplistas distributivas y las blanqui-
coloradas regresivas. 

Sustancialmente asciende más la inversión 
(mostrada por la formación bruta de capital fijo) 
que el propio producto, elemento indicativo de 
que el crecimiento no se detendrá en el corto 
plazo, retroalimentando el proceso económico. 
Esto último lo remarcamos a propósito y a los 
efectos de contestar a los cataclismos blancos y 
colorados.

Concluyendo podemos afirmar que entre los 
años 2005 y 2013 el PBI ha crecido un 56,4%, y 
si miramos para atrás en el siglo podemos rea-
firmar  que posiblemente 8 años de crecimiento 
como los que hemos tenido con el Frente Am-
plio, solo se dieron a la salida de la Primera y 
Segunda Guerras Mundiales; y eso que en estos 
años no hubo guerras de esa naturaleza. Claro, 
lo que sí pasó por nuestro país fue la arrasadora 
neoliberal blanca-colorada de los 90’ que culmi-
nara en el período crítico 1998-2006, cuyo punto 
de mayor caída fue el trágico año 2002. 

El nuevo modelo de funcionamiento econó-
mico ya está implantado y caracterizado, no solo 
por la inclusión de vastos sectores sociales, sino 
por el crecimiento y desarrollo de diversos secto-
res de la producción. Tal vez sea que la derecha 
se equivoca tanto porque no se ha dado cuenta 
que ahora está el Frente Amplio en el gobierno 
haciendo la diferencia. n

! Ec. Gabriela Cultelli, M.Sc. 
Lilian Galán y Sen. Héctor Tajam

2005 2006 2007 2008* 2009* 2010* 2011* 2012* 2013*
Actividades Primarias 100,0 105,6 95,4 97,4 104,7 96,7 122,4 122,7 129,3
industrias manufactureras 100,0 104,8 113,5 122,7 121,1 125,3 129,0 129,9 129,4
Construccion 100,0 107,0 117,1 120,1 118,7 123,8 130,7 146,7 148,8
Comercio, reparaciones, restaurantes y hoteles 100,0 104,6 113,7 127,2 125,2 145,1 158,4 164,5 169,1
Transporte, almacenamiento y comunicaciones 100,0 111,1 129,0 168,6 185,2 218,3 247,7 270,9 291,7
Otros Servicios 100,0 100,8 103,9 108,7 111,6 115,4 121,7 126,4 131,3
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Candidatos de la 609 
en todo el pais

Este 1° de junio, Artigas dice Presente en las 
elecciones internas con la 1609. En la instancia 
nuestro departamento está muy bien representa-
do a través de los compañeros del MPP: 

Patricia Ayala actual intendenta departa-
mental y luchadora incansable por las causas 
populares. 

Washington Pereira graduado en Medicina 
familiar, que vive en la ciudad de Bella Unión y en 
el año 2010 asumió como sub. Director del Hospi-
tal de aquella ciudad.

Dardo Sarasúa que comenzó a militar en el 
MPP en los años ’90 y en el 2010 fue electo conce-
jal por el Frente Amplio en Gomensoro.

La 1609 en Artigas está representada por com-
pañeros de todas las localidades, apostando a la 
descentralización y la juventud de nuestro depar-
tamento, del mismo modo como se hace en nues-
tro gobierno departamental. 

El MPP en el departamento de Artigas busca 
con la participación y el trabajo de todos los com-
pañeros de las localidades trabajar juntos por un 

tercer Gobierno del Frente Amplio a nivel Nacio-
nal y un segundo en el departamento. Creemos 
que estos tres compañeros y muchos más que 
forman parte de la dirección Departamental han 
demostrado su compromiso militante trabajando 
en forma ininterrumpida en todos los rincones 
del departamento.

Y junto a estos compañeros y tantos otros lu-
charemos por un tercer gobierno del Frente Am-
plio y seguiremos en el camino “hacia la Libera-
ción Nacional y el Socialismo”.n
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Estamos a pocos días de las elecciones internas del 1º de junio, que es nuestro pri-
mer mojón en el camino electoral que  nos marca este año, en donde nos hemos fija-
do el objetivo de conseguir el tercer gobierno nacional con mayorías parlamentarias.

En el Espacio 609 ya hemos definido quiénes tendrán la responsabilidad de in-
tegrar las listas a nivel nacional y departamental en todo el país para esta primera 

instancia, motivo por el cual hemos decidido presentar en el Participando a nuestros 
candidatos.

Tendremos una lista nacional, la 609, encabezada por Lucía Topolansky, que irá 
acompañada de una lista departamental, que llevará la numeración 1609, en donde 
estarán nuestros representantes locales. n
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En el año 2004 luego de que la econo-
mía colapsara y con ella la sociedad toda, el 
pueblo uruguayo decidió que era hora de 
cambiar el rumbo político del país. 

Estos nueve años han demostrado que 
el rumbo elegido fue el correcto; creció la 
economía, cientos de miles de compatrio-
tas salieron de la pobreza y miles regresa-
ron del exterior, la distribución del ingreso 
es más justa, y tenemos mejor salud, educa-
ción y más trabajo. 

Pero sabemos que pese a todos los 
avances debemos seguir mejorando con un 
gobierno al servicio del pueblo y con leyes 
cada vez más justas. 

Por eso necesitamos empezar a cons-
truir un nuevo gobierno frenteamplista, 

que cuente con mayorías parlamentarias, 
porque un cambio de rumbo tanto en el 
gobierno como en el parlamento sería un 
gran retroceso que no podemos darnos el 
lujo de tener.  

En Canelones votamos la lista 609 y la 
1609.

Canelones es el segundo departamento 
del país en cuanto a población, pero ade-
más tiene una gran diversidad en su pro-
pio seno, tenemos zonas urbanas, zonas de 
gran desarrollo logístico, zonas turísticas y 
rurales. 

Nuestra lista 1609 tiene ese equilibrio de 
responsabilidad con el gobierno nacional, 
departamental y local. Por lo que contamos 
en nuestra lista con los tres diputados que 

el MPP de Canelones puso en el parlamento 
encabezando la lista, pero también tene-
mos un fuerte compromiso con el gobierno 
de la Comuna Canaria por lo que en nuestra 
lista proponemos al secretario general, a 
nuestros ediles, alcaldes, concejales y direc-
tores municipales. 

También somos una lista de fuerte arrai-
go social y popular, por eso la 1609 tiene re-
ferentes sociales y culturales de la mayoría 
de los barrios del departamento. 

Somos jóvenes, estudiantes, trabajado-
res, jubilados, productores familiares, de la 
costa de los pueblos ciudades, barrios y del 
campo, con las mismas  necesidades y espe-
ranzas que el pueblo canario.n

El Espacio 609 de Cerro Largo que vota-
mos con la 1609, está compuesto por hom-
bres y mujeres altamente comprometidos 
con la gestión de gobierno y con la defensa 
política del mismo.

En la confección de nuestra lista hemos 
tratado de que figuren en ella actores que 
pertenecen a diferentes regiones del depar-
tamento como forma de llevar adelante la 
descentralización tan aspirada.

Debemos votar el 1ro de junio, aunque 
no sea obligatorio.  

No podemos desaprovechar uno de los 
momentos de participación activa directa 
que tenemos para incidir tanto en los parti-
dos como en aquellos grupos políticos que 
más nos simpatizan.

Y también debemos votar para prepa-
rarnos para octubre, para corregir errores, 
encontrar aliados y para llegar en la elección 
nacional al tercer gobierno del Frente Am-
plio con mayorías parlamentarias que nos 
aseguren que el proceso de cambio no se 
enlentezca.

A Cerro Largo y Melo le han llegado las 
grandes tiendas y comercios que solo esta-
ban en Montevideo, las fábricas de raciones, 
los silos y los fardos, y vemos ahora en nues-
tro campo los alambres arreglados y hasta 
las taperas pintadas.

Pasamos en 10 años de una renta per cá-
pita de 5 mil dólares a 15 mil. Esto equivale 
estar rozando la lista de los países desarrolla-
dos. El mundo nos conoce y nos respeta y ese 

reconocimiento nos ha permitido avanzar 
enormemente en el comercio internacional.

Hemos demostrado que para redistribuir 
la riqueza no era forzosamente necesario 
primero hacer crecer la torta. La inmensa 
mayoría de los uruguayos nunca llegaban a 
tal reparto, siempre había que ajustarse el 
cinturón un poco más. Estos dos períodos de 
gobierno han hecho crecer la torta y al mis-
mo tiempo han redistribuido la riqueza. Esto 
quiere decir crecer económicamente con 
equidad social.

Queda un largo trecho a recorrer.
Para hacer realidad los sueños necesita-

mos un tercer gobierno frenteamplista con 
mayorías parlamentarias.n
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Colonia parece posicionarse como uno de los de-
partamentos donde el Frente Amplio resultaría vence-
dor en las elecciones de octubre y se perfilaría como 
potencial ganador de los comicios departamentales 
de mayo de 2015.

Para que esto sea posible y podamos seguir 
profundizando los cambios, el MPP departamental 
cuenta con un gran equipo de compañeros. En ellos 
confluye experiencia, trabajo colectivo, savia nueva 
y dedicación; elementos por demás importantes si 
hablamos de Mario Perrachón, actual Representan-
te Nacional por el departamento, quien a través de 
su trabajo y presencia permanente, tuvo mucho que 
ver con las realizaciones del Gobierno Nacional en el 
territorio.

La compañera Mercedes Santalla con su apor-
te invalorable, además de representar fielmente a la 
mujer y ser referente de nuestra organización en la 

orgánica nacional, contribuye, como miembro del 
equipo de diputación, a plasmar todos los logros de 
este gobierno.

El Edil Departamental Marcel Bonnet, compañe-
ro con vasta experiencia y compromiso en la repre-
sentación de los ciudadanos e integrante del Regional 
Interior en nuestra orgánica. 

Nicolás Viera, un joven de 25 años, futuro docente, 
es actualmente Presidente de la Mesa Departamental 
del Frente Amplio, militante social en diferentes ámbi-
tos e integra el equipo del MPP departamental.

Por otra parte, el Frente Amplio de Colonia, deter-
minó, que las próximas elecciones de junio, donde se 
estará eligiendo el candidato a Presidente del FA, en 
Colonia, también se elegirá el candidato a Intendente.

En ese sentido, el MPP propuso a dos compañeros: 
al Dr. Jorge Mota, por su trayectoria en la gestión que 
viene realizando al frente de la Dirección Departa-

mental de Salud desde hace dos períodos y en consi-
deración de que en la elección anterior fue candidato 
a Intendente y obtuvo dentro del FA, la mayoría de los 
votos.

Paralelamente respaldamos la precandidatura de 
Darío Brugman, actual Alcalde de Juan Lacaze; com-
pañero comprometido con la descentralización y el 
trabajo en equipo. 

En estos días que nos quedan hasta el primero de 
junio, como MPP tenemos que ganar la calle. Cada 
uno tiene el derecho y la responsabilidad de elegir a 
quienes nos representarán, nadie debe quedarse en 
su casa ese día. Seguir trabajando con y para la gente 
es nuestro principal objetivo permitiendo que el MPP 
sea la principal fuerza dentro de la izquierda uruguaya 
y el FA el gran abanderado de los cambios que el país 
necesita.n

Los compañeros que encabezan la lista 
1609 del Espacio 609 en Durazno son,  Mar-
tín Tierno, Wilson Barite, Laura Baldene-
gro, Daniel González, Oscar Amarillo y 
Rossana Mazzoni en los primeros lugares. 
Hay un diputado, ediles, docentes, trabaja-
dores, trabajadores sociales, sumándose a 
ellos una lista de más de cien compañeros 
representativos de toda la sociedad del de-
partamento de Durazno.

Estamos convencidos que son compa-
ñeros que han desarrollado una tarea mili-
tante en contacto con la sociedad en un ida 
y vuelta permanente. Con compromiso, con 
responsabilidad y fundamentalmente sien-
do receptores del sentir  del pueblo, lo que 
los convierte en representantes legítimos 
de la ciudadanía del departamento.

En esta elección interna tenemos dos 

motivos fundamentales para convocar y 
participar. El primero es elegir a nuestro 
candidato a presidente de la República con 
la certeza de que será el futuro presidente 
de los uruguayos. Segundo, es indispensa-
ble para el futuro de nuestro pueblo y de 
nuestra fuerza política que en junio tenga-
mos una participación importante de todas 
y todos los frenteamplistas.

Votando a nuestro Frente Amplio el pri-
mero de junio estaremos apoyando las polí-
ticas desarrolladas en estos nueve años por 
los dos gobiernos de izquierda. 

Estaremos también apoyando con nues-
tro voto el cambio en las condiciones y ca-
lidad de vida de todos los uruguayos, cada 
niño y adolescente tiene su computadora, 
garantizamos derechos a los colectivos 
siempre olvidados de nuestra sociedad, 

ejemplo ley de matrimonio igualitario, ac-
ciones afirmativas para la población afro-
descendiente, la regulación del cannabis, 
ley de empleo juvenil, ley de reproducción 
asistida. Tenemos que seguir avanzando 
en la producción de leyes que habiliten el 
ejercicio de derechos de los trabajadores 
rurales y sus familias, el Frente Amplio es la 
única fuerza política que les ha reconocido 
derechos que el resto de los trabajadores ya 
tenía (ley de ocho horas de trabajo y día del 
trabajador rural).

Convencidos de que la participación 
de todos es fundamental en esta etapa, los 
convocamos a participar este primero de 
junio en las elecciones internas votando  a 
las listas 609 y 1609.

Por más y mejor Frente Amplio, ¡Salud 
Compañeros! n
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En la lista 1609 de Florida figuran más de 
150 compañeros que pueden dar fe con 
sus trayectorias, antecedentes y comporta-
mientos de que el gran objetivo de alcan-
zar un tercer gobierno del Frente Amplio, 
para dar un paso trascendente en el desa-
rrollo, no es un eslogan. 
Ya sea en el campo de la gestión de Gobier-
no, como en el fortalecimiento del Frente 
Amplio en todo el territorio y el impulso a 
las organizaciones sociales de todo tipo, 
los compañeros tienen actuaciones impor-
tantes y de larga data.
Si queremos un desarrollo del país en todos 
los planos, así como una mejor articulación 
de los niveles nacional, departamental y 
local tanto del proyecto FA como del Esta-
do y de la participación ciudadana, votar  a 
los compañeros de la 1609 del MPP-Florida 

será un acto coherente con esa voluntad 
política.
Vemos en los compañeros:
• A quienes siendo jóvenes y de todas las 
edades, tienen en ellos toda la experien-
cia del proyecto MPP como herramienta 
para fortalecer al FA, para felicidad de los 
uruguayos.
• A quienes, además de la experiencia de 
articulación en todos los planos que los 
habilita a integrar organismos, tienen tam-
bién el modo o la manera de interactuar 
con otros con confianza en el pueblo y en 
el proyecto.
• Quienes cuenten el número de mujeres 
verán que no están por cuota, sino en pa-
ridad, quienes busquen jóvenes los encon-
trarán, quienes busquen a la gente del In-
terior del Departamento, también.

• Quienes busquen a quienes han estado a 
su lado en las luchas sociales (por educa-
ción, salud, vivienda); en la tarea sindical 
tanto por salario y condiciones de traba-
jo como por una sociedad superior; en la 
difícil tarea de la autogestión obrera (en 
escalones logrados como la curtiembre El 
Águila, o como en la tan llena de piedras 
en el camino de la Cooperativa de Obreros 
del Frigorífico). 
•  Quienes han estado en el largo repecho 
de fortalecimiento del Frente en la Depar-
tamental y las localidades. Todos ellos ve-
rán una lista de compañeros.
La 1609, junto a las demás del FA, en el 
abrazo con el pueblo de Florida, lograre-
mos avanzar con el único proyecto de país 
posible –el del FA-, hacia “la pública felici-
dad” que quiso Artigas.n
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En estas elecciones internas, los emepepistas de Flores partici-
pamos activamente, con la mirada puesta en el triunfo de octubre. 
Presentamos la lista departamental y de ella destacamos a dos de 
nuestros referentes.

Roberto Guzmán Pedreira (alias Aissi) es odontólogo e inte-
gra el Movimiento de Participación Popular (MPP) desde los años 
’90. Fue edil departamental y actualmente se desempeña como 
representante nacional por el departamento de Flores, donde in-
tegra la comisión de Transporte, Comunicación y Obras Públicas.

En su juventud ya formaba parte de las filas del Frente Amplio 
como militante independiente. Fue cooperativista en COVAMF 
(afiliada a FUCVAM), cooperativa de viviendas. Integró la Mesa In-
tersocial e Intersindical de Flores en la crisis del 2002, cuando se 
organizaron ollas populares en barrios humildes junto al grupo de 
Jóvenes de la Iglesia Metodista.

Ana María Calzada es edila departamental por la lista 609 
donde integra la comisión de legislación y cultura. Madre de dos 
niñas, jefa de familia. Es profesora de historia formada en el IPA. 
Trabaja como Asistente regional del Ministerio de Educación y Cul-
tura en Centros MEC de los departamentos de Soriano, Colonia, 
San José y Flores; y en el Instituto Nacional de la Juventud en el 
programa Impulsa (ONG- CPP). De forma voluntaria desde el año 
2008 trabaja en escuelas públicas sobre Derechos Humanos.

Ha coordinado  Proyectos  del Ministerio de Desarrollo Social 
tales como “Uruguay trabaja” y “Uruguay Integra” ambos destina-
dos a personas en situación de vulnerabilidad social.n
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Los candidatos de la departamental Lavalleja al órgano delibe-
rativo son militantes,   actores sociales, sindicales y políticos, gente 
del interior del departamento.

Hemos logrado en este espacio 609, grupos de trabajo y refe-
rentes en distintos lugares y sectores que hacen aportes muy im-
portantes a la organización política y al FA, cosa que se ha visto re-
flejada en las distintas contribuciones que hacemos.

Se han ocupado por parte de los compañeros lugares de mili-
tancia, y de responsabilidad política como presidir el FA en Lava-
lleja, presidencias de comités de base en la capital y en el interior, 
delegados de base electos en la última elección interna del FA, di-
putados, ediles, integrantes de diferentes mesas de convivencia y 
de organizaciones sociales.

Integran también la lista vecinos que hasta hace poco milita-

ban en los partidos tradicionales que se sienten representados y 
dispuestos a trabajar por un tercer gobierno del FA y con ideas y 
propuestas para lograr el primer gobierno departamental de nues-
tra fuerza política en Lavalleja.

Votando a estos referentes en la lista 1609 estamos respaldando 
la candidatura departamental de Daniel Ximénez para encabezar el 
primer gobierno del FA , y comenzando a construir lo que va a ser 
la diputación del FA en Lavalleja por tercera vez consecutiva de la 
lista 609.

Invitamos a votar el 1º de Junio al FA, a la 609 y 1609 para apor-
tar al que tiene que ser el tercer gobierno en primera vuelta y con 
mayorías parlamentarias para seguir alcanzando las metas que nos 
hemos propuesto en beneficio de todos los ciudadanos.n
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El próximo 1° de Junio, los uruguayos 
estaremos eligiendo a los candidatos úni-
cos a la Presidencia de la República por los 
partidos políticos en las Elecciones Internas, 
además de elegir a los convencionales na-
cionales y departamentales. Cada elección, 
es un derecho al cual no debemos renun-
ciar, nuestro derecho a decidir cuáles serán 
los candidatos a la Presidencia que vamos a 
votar en octubre. 

Nuestro Frente Amplio ha demostrado 
ser la opción política del cambio y las trans-
formaciones, que llevaron al Uruguay “con 
miseria y abandono” que encontramos allá 
por el 2005 a ser el Uruguay vanguardista de 

hoy, en el que se disminuyeron significati-
vamente los índices de pobreza, indigencia, 
desempleo y analfabetismo. El mismo Uru-
guay que avanza en materia de derechos 
y garantías, lográndose la despenalización 
del aborto, el matrimonio igualitario y la 
regulación del mercado de cannabis, entre 
otras tantas victorias obtenidas. Estas son 
sólo algunas de las razones por las cuales en 
Junio votamos al Frente Amplio, para poder 
seguir recorriendo estos caminos como lo 
venimos haciendo, siendo la igualdad y jus-
ticia social nuestras principales guías. 

En Maldonado, el MPP propone a los 
compañeros Luis Huelmo, Eduardo Anto-

nini y Gloria Fuentes. Ellos han demostra-
do compromiso real con los principios que 
orientan nuestro Movimiento, impulsando 
soluciones para las necesidades de nuestra 
población en el marco del desarrollo y la de-
mocracia social. 

Es destacable la cercanía que tienen con 
la gente, con el “hombre de a pie”, siendo 
sensibles a las vivencias y preocupaciones 
cotidianas de la comunidad. Todos ellos vie-
nen desempeñándose en tareas de gestión 
pública con honestidad y responsabilidad, 
construyendo entre todos el camino “hacia 
la Liberación Nacional y el Socialismo”.n

0

5

25

75

95

100



Movimiento de Participación Popular14

Mayo 2014

¿Cómo ves la campaña política en esta pri-
mera etapa?

Yo he encontrado buena receptividad en 
la gente. Se habló mucho de que había des-
conformes con el Frente Amplio, pero yo he 
recorrido todo el país y no encontré ninguno. 
Al contrario encontré mucho afecto, mucho 
agradecimiento de la gente y para graficarlo 
voy a poner un ejemplo que sucedió en el de-
partamento de Tacuarembó, que es de tradi-
ción blanca. En el pueblito de Curtina, un jue-
ves a media tarde hicimos una movilización 
muy linda a la que llegaron varios paisanos, 
peones rurales que venían a informarnos que 
se pasaban al Frente y decían textualmente 
“ahora tenemos caja”. Eso tenía que ver con 
la ley del peón rural que les da la protección 
que debieron tener hace tiempo. También 
llegó un puñado de gente del Plan Juntos del 
barrio Godoy con una carta hermosa de agra-
decimiento. Y los reclamos que siempre van 
a haber, —porque la vida es un permanente 
fluir y nunca se llega a hacer todo— en el 2004 
eran desesperadamente de trabajo, en el 2009 
ya se había bajado bastante la desocupación, 
entonces se pedía más calidad en el trabajo, 
protección laboral y otro tipo de cosas. Bue-
no ahora se reclama vivienda y cosas de otro 
tenor, entonces yo estoy conforme en este pri-
mer tramo.

Pero todavía no se nota mucho clima.
Hay que tener claro que estamos en el tra-

mo de las elecciones internas, donde el único 
que tiene una competencia feroz es el Partido 
Nacional, entonces no tiene tanta emoción, 
por lo que yo creo que los pingos se van a ver 
en la cancha después del mundial. Recorde-
mos que vamos a tener un impasse mientras 
se juegue el mundial de futbol, donde los 
partidos arreglarán su fórmula y a partir de 
ahí pienso que la campaña va a ser bastante 
fuerte. Nosotros estamos peleando por ganar 
en primera vuelta con mayoría parlamentaria 
y estamos convencidos de que lo podemos lo-
grar. Pero da la impresión que algunos rivales 
tiran la toalla y sólo pelean en forma negativa, 
no por algo, sino porque no tengamos ma-
yoría parlamentaria. Eso puede estropear un 
poco la cancha, pero ya veremos.

Plataforma de despegue

¿Qué ejes programáticos va a destacar la 
lista 609 en esa segunda etapa?

En el 2004 nosotros tuvimos que remendar 
un país que se había arrodillado como nunca 
en la historia del Uruguay. Por eso hasta hubo 
que crear un ministerio que fue el MIDES y se 
subsanaron una cantidad de miserias huma-
nas, se empezó a salir y se equilibró la econo-
mía. Había pagos diferidos de deuda externa 
que caían sobre el período como grandes mi-
siles, que hubo que refinanciar. Se equilibró 
todo prácticamente de cero, se estabilizó el 
país. En el segundo período se echaron las ba-
ses del desarrollo y por eso todo el adelanto 
logístico, el desarrollo de la matriz energética, 
muchísima inversión y por lo tanto más fuen-
tes de trabajo, muchísimos más destinos para 
la venta de los productos uruguayos, todo lo 
cual es parte del país productivo. A la vez que 
avanzamos seguimos con la política social, 
bajando la desocupación, la pobreza que en 
el 2004 estaba cerca del 40% la bajamos al 
11,5% y la indigencia queda solamente la es-
tructural que ronda el 0,5.

Nacida en una familia acomodada, tiene ascendencia polaca y un 

vínculo con Hernandarias por línea materna. Al igual que su her-

mana melliza, María Elia, estudió arquitectura y priorizó su militan-

cia social y clandestina. Allí conoció al que hoy es su compañero y 

esposo, el Presidente José Mujica. Fue diputada, hoy es senadora y 

principal figura del MPP.

Para ganar en octubre

! Entrevista a Lucía Topolansky | Rolando W.Sasso

xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx

Lucía Topolansky: “Ahora  el país tiene que despegar”.
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Entonces partiendo de una ayuda memoria de los 
logros, le estamos diciendo a la gente que ahora el 
país tiene que despegar y consolidarse, de tal modo 
que ningún ventarrón externo nos cause daño. Algo 
de eso ya se vio porque en el 2008 hubo una enorme 
crisis internacional que golpeó a EEUU y a la Unión Eu-
ropea, pero el Uruguay casi no lo sintió. Quiere decir 
que la buena gestión trae esas estabilidades. También 
le estamos diciendo a la gente que de no continuar el 
Frente en el gobierno se podría volver hacia atrás en 
muchas políticas, volver a un modelo de país que ya 
conocemos y no resultó. Eso puede ser muy pernicio-
so porque cuando se avanza tanto en derechos y en 
oportunidades para la gente, sería una lástima que se 
retroceda lo andado. En ese sentido nosotros quere-
mos lograr una plataforma básica en este tercer perío-
do, debajo de la cual no quede ningún uruguayo, que 
las mejoras sean de ahí para arriba. Ese es el desafío, 
pero creemos que trabajando es posible hacerlo.

¿Cómo se puede graficar eso a los ojos de la gente?
Nosotros ponemos un ejemplo: tenemos una afi-

liación récord a la seguridad social, nunca en la histo-
ria del BPS hubo tantos afiliados. Eso no quiere decir 
que no tengamos todavía algunas franjas en negro, 
sabemos que las tenemos, pero queremos poder de-
cir que no existen franjas en negro y tanto empleados 
como empleadores tengamos la conciencia que de 
eso no nos podemos salir. Esa es una de esas políticas 
irreversibles, que se podrán mejorar las edades de reti-
ro y demás, pero que de ese piso logrado no podemos 
ir para atrás.

Mayorías parlamentarias

¿Aquí es donde entran a jugar las mayorías parla-
mentarias?

Sí, claro, las mayorías parlamentarias las precisa-
mos para hacer esto. Hubo muchas leyes fundamenta-
les que sólo fueron votadas por el Frente Amplio y por 
eso salieron. Ni qué hablar de la Ley de Presupuesto 
que es la ley madre; sería penoso para el país quedarse 
sin presupuesto, aunque rija el presupuesto del perío-
do anterior, cada período tiene sus demandas que en 
ese caso quedarían insatisfechas. Y no es verdad que si 
ninguno tiene las mayorías, vamos a encontrar la solu-
ción entre todos y en armonía, porque la realidad no 
dice eso. Nosotros hemos sido grandes negociadores 
en el Parlamento, hemos logrado que montón de le-
yes fueran votadas por más legisladores que los fren-
teamplistas, pero hay cosas que se nos han trancado. 
Por ejemplo en este momento nos están faltando dos 
votos para aprobar la Universidad de la Educación que 
precisa mayoría especial porque se trata de un Ente 
Autónomo y esos votos no aparecen. En Diputados la 
ley se aprobó porque aunque los blancos no la vota-
ron, el Partido Colorado la votó en su totalidad, obte-
niéndose los dos tercios. Cuando la ley pasa al Sena-
do los blancos siguen sin votarla, no quieren que los 
maestros y profesores tengan formación universitaria, 
y los colorados de Vamos Uruguay mantienen su com-
promiso, pero los del Foro Batllista hacen sentir que 
tienen en la mano una llavecita de poder. Hablan mu-
cho de la educación, pero a la hora señalada no están. 
Por esas cosas se necesitan las mayorías parlamenta-
rias, para no trancar al país.

¿Qué actitud va a tomar el Frente si no alcanza la 
mayoría parlamentaria?

Yo no me planteo esa hipótesis, porque en la vida 
la única batalla que se pierde es la que se abandona, 
entonces yo la lucha por ganar en primera vuelta con 
mayoría parlamentaria no la abandono.

¿Qué opinas de la baja de la edad de imputabili-
dad?

Las sociedades del mundo -y del Uruguay tam-

bién- se han vuelto mucho más violentas. Desde el li-
ving de nuestra casa vemos en tiempo real una guerra 
y nuestros hijos y nietos empiezan a acostumbrarse a 
que eso es lo normal. También en la ficción tenemos 
un cúmulo enorme de violencia y es difícil encontrar 
un programa que no la contenga. A su vez la aparición 
del narcotráfico ha barrido con los códigos de lo que 
era la delincuencia habitual: antes el ladrón no robaba 
en su barrio, no le robaba a los pobres… Con la irrup-
ción de la tecnología el delito se volvió más sofisticado 
y más violento. Uruguay si se compara consigo mismo 
perdió seguridad, pero si se compara con el mundo 
es uno de los más seguros. Se hizo una campaña de 
miedo con varios componentes: pasaron en televisión 
110 veces la imagen de un homicidio en una pizzería. 
Se estaba generando clima y cuando no había delitos 
propios, pasaban delitos de la televisión argentina, 
como si acá fueran posibles por ejemplo los lincha-

mientos que mostraban. Esa violencia predicada ge-
nera miedo y en ese clima se recogieron las firmas. 

En esto tienen mucho que ver los medios de co-
municación cuando sin certezas comentan “parecería 
que fue un menor” o “probablemente sea un menor”. 
Sin embargo si vamos a las estadísticas, de cada 100 
homicidios, sólo en 20 están involucrados menores. 
Entonces da la impresión que la solución no pasa por 
bajar la edad de imputabilidad. Porque además sabe-
mos cómo se aplican estas cosas, al que es pobre lo 
van a condenar sin miramientos, en cambio si el que 
se pasó de la raya tiene un doble apellido, tengo mis 
dudas de cómo se va a proceder. Por esas razones no-
sotros entendemos que este plebiscito no debe salir.

La fórmula ganadora

El tema de la candidatura a la vicepresidencia está 
instalado…

En ese punto nosotros tenemos una actitud de res-
peto hacia los compañeros que no acompañan la can-
didatura de Tabaré Vázquez y están con la de Constan-
za Moreira. No podemos dar el oso por ganado, hacer 
una fórmula y tocar trompetas como si no estuviéra-
mos frente a una elección interna. Más allá de lo que 
digan las encuestas, los politólogos, los opinólogos, 
vamos a una contienda que hay que dejar que pase y 
después discutamos como acordamos con Tabaré los 
grupos que lo apoyamos. Sucedió que los grupos dis-
cutieron en sus internas y como en Uruguay es muy 
difícil guardar un secreto, trascendieron nombres y de 
hecho el tema se instaló aunque no hay ninguno pro-
puesto formalmente. Creo que la única que fue pro-
puesta en una actividad política es la compañera Mó-
nica Xavier, pero Danilo Astori la propuso después de 
que el tema estaba sobre la mesa, así que yo tampoco 
me enojo con esa situación. Cuando me preguntaron 
contesté que se pone lindo porque hay más pingos en 
la cancha y por suerte el Frente dispone de muchos 
pingos y cuantos más sean mejor, porque nos va a per-
mitir afinar el lápiz para generar la más potente de las 
fórmulas que nos asegure la victoria que hablábamos 
al principio.

¿Y cómo te ves para ese cargo?
Siempre me hacen esa pregunta a continuación de 

la otra y yo siempre contesto de la misma manera: yo 
soy una mujer de partido, entonces creo que si el Fren-
te entiende que mi nombre es el mejor para ese obje-
tivo, yo me esforzaré por asumir esa responsabilidad. 
Responsabilidad que ya he ejercido a lo largo de estos 
cinco años, porque cada vez que viaja el Presidente 
o el Vicepresidente, o cuando viajan los dos me toca 
ejercer en lugar de ellos.

Dame un argumento contundente para votar al 
Frente el 1º de junio.

Que no queremos ir para atrás, queremos seguir 
para adelante y en relación a esto quiero decir que 
así como cuando nos ponemos a militar tomamos 
un compromiso que conlleva un deber y un derecho, 
también hay hechos cívicos que son compromisos con 
el país y con la causa. Ir a votar es uno de ellos. Si de-
jamos de ejercer ese derecho por lo que fuere, no sólo 
nos estamos talando una oportunidad, sino que no 
nos estamos comprometiendo con lo más importante 
que es la construcción de esta patria.n

“Yo lucho por ganar en primera vuelta con
mayoría paralamentaria.
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La lista 1609 de Paysandú se conformó de manera amplia e 
inclusiva, integrando a los compañeros y compañeras insertos 
en diversos ámbitos institucionales, sociales y políticos. 

Está encabezada por el diputado Gustavo Rombys, su su-
plente Cecilia Bottino y el vicepresidente del Frente Amplio 
Paysandú Enrique Avellanal. Está compuesta además por  Edi-
les, compañeros de la gestión en la salud, en el Plan Juntos, en el 
Ministerio de Ganadería, dirigentes sindicales, referentes barria-
les, integrantes de una empresa autogestionada, de un empren-
dimiento colectivo rural, compañeros del interior del departa-
mento, jubilados, jóvenes e integrantes del Espacio 609.

Nuestra propuesta es el resultado de un proceso de análisis 
iniciado por la Dirección Departamental a fines del 2013, cuando 

definimos grandes objetivos estratégicos: lograr un tercer go-
bierno nacional con mayorías parlamentarias, mantener la banca 
de diputado y recuperar la Intendencia. 

Aspiramos a ser nuevamente una fuerza política que la gente 
reconozca como impulsora de las políticas que a nivel nacional 
han sido planteadas por el gobierno: economía social y solidaria, 
empresas gestionadas por los trabajadores, desarrollo de la in-
fraestructura, política socio habitacional, profundización en los 
derechos humanos, salud, trabajo.

Por estas razones convocamos a los ciudadanos sanduceros 
a votar en la elección interna del 1º de junio al MPP listas 609 y 
1609, en el inicio de un proceso electoral que continúa en octu-
bre y finaliza en mayo de 2015. n
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Para la 609, ésta no es una elección 
más. Claramente, en esta instancia electo-
ral se pone en juego el futuro del país y el 
de sus próximas generaciones. Los proyec-
tos políticos a elegir son diametralmente 
opuestos: seguimos avanzando en el cami-
no de transformaciones que nuestro país 
conoce desde la llegada del Frente Amplio 
al Gobierno Nacional, o retrocedemos y 
le damos paso al proyecto conservador, 
restaurador y excluyente de la derecha, 
encabezada por los líderes de los partidos 
tradicionales.

Así de claro y así de simple. No puede 
haber dudas sobre la tremenda importan-
cia que revisten las próximas elecciones. 
Tanto las de junio, como las de octubre.

No puede haber ningún frenteamplista 
que se quede en su casa. Todos tenemos 
la responsabilidad de que el resultado de 
junio sea un llamado de atención, con un 
mensaje claro: no estamos dispuestos a 
retroceder ni un tranco de pollo. Porque 
los avances que hemos logrado, se han 
realizado gracias al mayor proceso de acu-
mulación político electoral de la izquierda 
uruguaya en su historia. De cada uno de 
nosotros depende que este proceso conti-
núe y se profundice.

Esto no significa creer que las eleccio-
nes definen todo, pero es necesario reco-
nocer que es un momento en el cual todos 
debemos defender el proyecto frenteam-
plista, construido con el aporte de todos y 

cada uno de los militantes.
La 609 es un espacio político amplio, 

diverso, generoso y, sobre todo, con mu-
cha entrega y compromiso, que siempre 
ha intentado incorporar a todos aquellos 
que se sientan partícipes de esta aventura. 

Con nuestro voto no solo valoramos lo 
avanzado sino también renovamos la es-
peranza y construimos organización. Por 
eso, desde la razón y el convencimiento de 
haber logrado avances importantísimos 
en estos nueve años de Gobierno Nacio-
nal; y principalmente, desde el corazón, en 
junio y en octubre tenemos la responsabi-
lidad de conseguir una nueva victoria de 
todos.n
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Hacia un tercer gobierno del Frente Amplio es una consigna que 
en Rocha adquiere grados de compromiso para alcanzar ese objetivo 
en los tres niveles de gobierno. Aportar al triunfo del FA en octubre es 
nuestro objetivo; pero son objetivos también mantener el gobierno 
departamental y que el Frente Amplio siga administrando los cuatro 
municipios existentes en el departamento.

Somos un movimiento político que desde sus raíces pretendió 
fortalecer puntos en común de seres humanos respetando las carac-
terísticas individuales y por eso somos un movimiento heterogéneo. 
Esa característica está contemplada en la lista 1609, con bastante más 
de un centenar de compañeras y compañeros. Referentes sociales y 
territoriales, compañeros con responsabilidad institucional, dirigentes 
políticos, amas de casa, deportistas, empresarios, jóvenes y viejos; inte-
grantes todos de este espacio político que nos muestra como un corte 
de la sociedad en que nos desarrollamos como una forma de interpre-
tarla mejor.

Esta lista está encabezada por el compañero Aníbal Pereyra cuya 
capacidad política y trascendencia fuera del departamento nos evita 
presentaciones; y quien hoy es ya un capital político del Frente Amplio 

en su conjunto al punto que son varios los frenteamplistas que junto a 
vecinos de Rocha lo ven como el sucesor de Artigas Barrios al frente del 
gobierno departamental. Porque es importante continuar ese proceso 
que logró revertir la realidad de desánimo que se vivía en Rocha; aún 
más cruenta que la crisis nacional.

Convencidos estamos que no hay mayo sin octubre, por eso con-
sideramos esencial el triunfo del Frente Amplio con Tabaré Vázquez 
como Presidente.

Seguros decimos que ese convencimiento no es fruto del azar, sino 
de la construcción cotidiana. La de la charla en el barrio y la familia, y 
la del voto en las internas donde seguiremos fortaleciendo convenci-
mientos. Por eso es trascendente votar en estas internas. Por eso im-
porta llevar a votar, hablar de votar, convencer que cada voto suma 
esperanza y voluntad para ese plebiscito entre dos modelos. 

Vamos a votar por el Uruguay que comenzamos a construir, por los 
sueños de lo que podemos seguir haciendo juntos. Vamos a votar para 
defender la alegría de vivir en el mejor país del mundo. Vamos por un 
tercer gobierno frenteamplista.n
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En Río Negro votamos al Frente porque 
es la única fuerza política que asegura que 
los sectores mas vulnerados sean tenidos 
en cuenta, que los trabajadores sean escu-
chados, que el país avance hacia una matriz 
productiva que acompañe los cambios del 
siglo XXI,  porque en estos años de gobier-
no hemos profundizado los cambios que el 
país necesita, y necesitamos seguir concre-
tando y avanzando. Votamos al FA porque 
es la única fuerza de compromiso y cambio. 

Graciela Cáceres (Chela): Repetir la di-
putación no es el deseo de perpetuarse en 
el poder, sino de continuar en el servicio, 
ésta es nuestra vocación desde siempre, 
en este tiempo hemos acompañado a las 
cooperativas, recorrido los barrios más ca-

renciados, hemos estado siempre con la 
gente atendido personalmente a cientos 
de vecinos.

Hemos sentido la voz de los sin voz, he-
mos escuchado a cada uno de ellos en los 
barrios, allí donde la gente vive y esto nos 
ha dado la posibilidad de trabajar con pa-
sión, de conformar un equipo en nuestra 
ciudad que acudió a todo lugar por encima 
de partidos e ideas con una sola idea: servir 
y construir un Rio Negro más justo.

Hemos acompañado desde el parlamen-
to las principales decisiones de nuestro go-
bierno sin estar ausente jamás,  aprendien-
do a Servir con Pasión y actuando siempre 
sin olvidar que fue la gente la que confió en 
nosotros y hoy sentimos la necesidad de es-
tar “donde la gente quiera”.

Humberto Pasilio: Es Ingeniero Agróno-
mo, forma parte del equipo de trabajo local, 
trabaja en el área proyectos para los colo-
nos, director de la escuela agraria de UTU, 
ha acompañado el trabajo estos años con 
dedicación y un verdadero sentir de servi-
cio, estando siempre y escuchando a aque-
llos que se acercan con sus inquietudes y 
preocupaciones.

Roberto Sosa: Trabaja en el ministerio 
de Transporte, dirigente sindical de re-
conocida trayectoria por su compromiso 
con los trabajadores. Fue elegido como 
Presidente de la cooperativa de Viviendas 
Sindicales. Su compromiso con el mundo 
sindical y del trabajo le ha llevado a com-
prometerse y comprender el mundo del 
trabajo y su gente. n
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Este 1º de junio elegimos el precandidato/a a la  presidencia, las 
convenciones nacionales y departamentales.

Con estos años de gobierno del Frente Amplio hemos levanta-
do a nuestro país. Dejamos atrás el país de ollas populares en cada 
barrio, ese país en que sus compatriotas emigraban al exterior en 
busca de nuevos horizontes, ese país de grandes desigualdades 

sociales ha quedado en el pasado y para que esta realidad no nos 
vuelva a azotar se necesita que cada ciudadano haga ejercicio de 
su derecho al sufragio aunque no sea obligatorio. Ni un paso atrás, 
por la defensa de los logros adquiridos, por una patria para todos y 
todas, este primero de junio, votamos al Frente Amplio, votamos las 
listas 609 y 1609.n

Cuatro años hacen que los frenteamplistas salteños estamos traba-
jando para superar la frustración de las últimas departamentales. En ese 
tiempo, los emepepistas dedicamos buena parte de nuestro esfuerzo 
en ir zurciendo, emparchando y aportando salidas a la problemática in-
terna de la fuerza política, recuperando la voluntad de los compañeros 
para la lucha desde diferentes responsabilidades que asumimos desde 
entonces.  

Desde el primer momento definimos dos objetivos fundamentales: 
obtener el tercer gobierno nacional y recuperar la Intendencia para el 
FA.  También desde entonces catalogamos al gobierno de Vamos Salto 
(filial de Vamos Uruguay) como improvisado, clientelistico y falsamente 
multipartidario como se autodenominó. Hoy sabemos además que es 
muy mal administrador y que la corrupción está instalada.

 Luego  pasamos por las internas del 2012 donde la 609 hizo una 
fuerte apuesta a recuperar la participación del interior de Salto donde 
tenemos referentes con muy buena inserción social, y seguimos traba-
jando con la misma fuerza para mantener la unidad del FA.

Hoy las encuestas en el departamento dan al FA poco por debajo 
del 40% y superando por más de 10 puntos a los colorados y los blan-
cos para octubre. El éxito en esa instancia va a estimular a los votantes 
y recuperar la confianza. Recuerden que en el 2010 se perdió por solo 
1.500 votos y hay 90.000 en disputa. Creemos que la revancha está en 
la mira de todos.

Para la 609 será un primer desafío trabajar fuerte para el 1º de ju-
nio, demostrar que podemos armar una buena propuesta para octubre, 
aportando compañeros para ser delegados, repasando los adherentes 
y votantes para estimularlos a que concurran a votar, pero sobre todo 
recorriendo los barrios llevando nuestralista. En Salto a la 609 la votare-
mos con una lista departamental, la 43, como fruto de un acuerdo con 
otros sectores. Esto ha estimulado para la coordinación y las recorridas 
al interior llevando las propuestas sectoriales junto a la local.n
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Hace cinco años impulsábamos a Pepe 
como Presidente de la Republica. Pusimos 
lo mejor de nosotros para ello; siempre po-
nemos todo en la cancha. 

Fuimos pilares fundamentales en susten-
tar nuestro gobierno, queremos continuar 
así. No entendemos otra forma de actuar.

Este 1º de junio transitaremos el primer 
mojón que nos permita continuar con el 
proceso de cambios iniciados en 2005. Es-
tamos confiados de alcanzar un tercer go-
bierno con mayorías parlamentarias, una 
confianza basada en nuestro compromiso 
y entrega en pos del objetivo. Confianza en 
nuestro pueblo.

Desde Soriano pondremos nuestro 

aporte en ésta tarea con las listas 609 que 
encabeza la compañera Lucia y con la 1609, 
con su nomina de compañeros a la Conven-
ción departamental que se integra como 
siempre con compañeros de los mas vastos 
ámbitos de nuestra comunidad.

Está encabezada por nuestro compañe-
ro Aníbal Méndez, militante de todas las 
horas. Con probada capacidad y compromi-
so, con experiencia legislativa. Es edil depar-
tamental desde 2005, siendo actualmente 
Coordinador de Bancada. Vicepresidente 
del Frente Amplio desde 2008.

También está nuestro compañero Mario 
Vera, con la misma capacidad y compromi-
so. Con alta capacidad en la gestión demos-

trada en su vicepresidencia del Instituto de 
Colonización y actualmente a cargo de la 
Estancia Anchorena como Administrador 
General.

Completando la terna la compañera Ne-
rina Bionda, de clara vocación frenteam-
plista, con experiencia en la gestión. Conce-
jal en el Municipio de Cardona, actualmente 
desempeñando tareas como Coordinadora 
Departamental del MTOP, cargo obtenido 
por concurso. 

Desde Dolores, el compañero Jorge Eli-
zondo aporta su capacidad y visión del Inte-
rior del Departamento. Presidente del Comi-
té de Base Dolores y Edil Departamental.n

Estamos ante una nueva instancia electoral; este 1 de junio se 
celebrarán las elecciones internas, que es nuestro primer mojón 
hacia los comicios nacionales del mes de octubre de este mismo 
año.

En San José votamos la lista 609 a nivel nacional y la 1609 en lo 
departamental, porque creemos que es la mejor opción para con-
cretar los avances que vienen llevando adelante los gobiernos del 
Frente Amplio desde el año 2005, con Tabaré Vázquez y que pro-
fundizamos a partir del 2010 con nuestro presidente Pepe Mujica.

Nos hemos marcado como objetivo, también, conseguir la ma-
yoría parlamentaria, que es nuestra principal garantía para poder 

concretar los cambios y continuar con la construcción del Uruguay 
de Primera. Sin mayorías que aprueben en el legislativo nuestro 
proyecto no será sencillo mantener el rumbo que nos hemos tra-
zado.

Por eso es que en San José hemos definido que sea nuestro 
diputado departamental, Walter De León quien encabece la lista, 
acompañado de Tabaré Laca y Delia Rodríguez, quienes con el res-
to del colectivo maragato estaremos trabajando por alcanzar los 
objetivos trazados, tanto en lo departamental como en lo nacional.

Porque somos el equipo de Pepe, con la fuerza de la gente, es 
que avanzamos hacia el tercer gobierno.n
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Nuestro departamento está muy bien 
representado a través de los compañeros 
del MPP. 

Edgardo Rodríguez,  es actual diputa-
do departamental, siendo éste su segundo 
período legislativo. Reconocida es su im-
portante labor militante y desempeño en el 
medio rural, procurando el desarrollo.

Zulimar Ferreira,  es una joven mujer 
militante comprometida con la organiza-
ción actuando en Regional Interior del MPP 
y también con el Frente Amplio. Es actual-
mente suplente en la diputación y Presi-
dente del FA departamental. Su capacidad 

articuladora ha permitido un más adecuado 
funcionamiento de la mesa departamental.

Gustavo Guerrero, es edil departamen-
tal que cumplió desde el 2010 en el plano 
legislativo una importante tarea como inte-
grante; también en la Comisión de Finanzas 
en defensa del Frente Amplio. 

Es el Coordinador Departamental del 
Plan Juntos y Secretario Político de la Pre-
sidencia del Frente Amplio de Tacuarembó.

Claudia Bacino, una mujer que represen-
ta a la localidad de Paso de los Toros reali-
zando tareas en la secretaría de la diputa-
ción. En su ciudad se desempeña además 

como concejal suplente y ha actuado como 
titular en varias oportunidades. 

Este es un equipo que ha mostrado su 
compromiso militante trabajando en forma 
ininterrumpida en los 5 años tanto en los 
barrios de la ciudad y distintas localidades 
como en los diferentes rincones rurales del 
departamento. 

Es confiable su trabajo, razón por la cual 
vale la pena votarlos apoyando la continui-
dad de la labor desempeñada en los últimos 
tiempos por el MPP.n
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Desde siempre hemos apostado al trabajo y a las decisiones co-
lectivas.

Es por eso que en cada elección proponemos a consideración 
de la ciudadanía, no una persona, no un compañero, sino todo un 
equipo. Equipo en que no es necesaria la obligatoriedad de una 
mujer cada dos hombres. Somos tantas mujeres como hombres los 
que conformamos este grupo.

Tantas mujeres como hombres, que participamos en la Junta 
Departamental, en los comités de base del Frente Amplio, en la 
Junta Electoral, como en la Dirección Departamental de Salud, en 
el Plan Juntos, en el Ministerio de Ganadería, en las comisiones y 
mesa departamental del Frente Amplio, en cooperativas, en orga-
nizaciones sociales, etc.

Y además estamos convencidos de la necesidad de un recambio 

generacional y trabajamos por eso. 
Es así que proponemos en el primer lugar al compañero Darío 

Madeiro. Abogado, escribano, asesor jurídico en el MGAP, como 
también ha sido asesor de distintas ONGs y cooperativas sociales. 
Es voluntario del Plan Juntos. Es edil suplente por la lista 609. Es 
un compañero que tiene la capacidad de escuchar e interpretar al 
colectivo.

Estamos convencidos de que las transformaciones solo las pue-
de realizar el pueblo organizado en un proyecto político de País 
Productivo con Desarrollo Social. Un proyecto donde el objetivo es 
el bienestar de toda la gente. Y solo el Frente Amplio tiene como 
objetivo este proyecto político. Por eso es imprescindible un tercer 
gobierno del FA.n
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En el marco del Día del Trabajador Rural, el senador Ernes-
to Agazzi, destacó que los avances en derecho laboral para 
este sector tienen dos importancias sustanciales: por un lado 
la “visibilidad pública” que han obtenido y por otro el con-
cepto de trabajadores rurales que utiliza la ley implementada.

Con respecto al primer punto valoró como positivo la “vi-
sibilidad pública” que ha ganado la organización de los traba-
jadores rurales en todo el país.

Resaltó “que haya un reconocimiento social de todos es-
tos trabajadores que cumplen un rol económico y social tan 
importante para la economía y la sociedad, ya que ellos pro-
ducen el alimento para los uruguayos y son la base más im-
portante de las exportaciones nacionales”.

Respecto al segundo punto, planteó la importancia del 
concepto que implementa la ley al referirse a trabajadores 
rurales, ya que incluye a distintos sectores que son importan-
tes para la soberanía y la economía nacional. En este sentido, 
expresó que “dentro de los trabajadores rurales, hay peones, 
asalariados y pequeños productores que trabajan tierras del 
Estado, tierras arrendadas o tierras propias. Ellos son trabaja-
dores, no son empresarios”.

Finalmente concluyó: “tiene una característica propia ser 
trabajador rural, que es distinto a otros sectores de la econo-
mía y por eso es importante en una concepción de desarrollo 
nacional”.

Los festejos
Más de medio millar de trabajadores rurales, celebraron 

el Día del Trabajador Rural, en el Prado de Montevideo. La 
actividad contó con la presencia del Presidente José Mujica, 
además de autoridades nacionales y departamentales.

La festividad que marca un recorrido de lucha y logros al-
canzados, comenzó en la mañana donde  alrededor de 900 
personas, comenzaron a llegar, acomodarse y a recorrer este 
gran predio que muchos jamás habían visitado.

Posteriormente, comenzaron las oratorias, que estuvieron 
a cargo de Daniel Placeres por la ANERT, Marcelo Abdala por 
el PIT-CNT, Marcelo Amaya por la UNATRA, la presidenta de 
Antel Carolina Cosse y Nidia García por la Central de Trabaja-
dores Cubana. 

La parte discursiva fue cerrada por el presidente Mujica 
que entre otros conceptos subrayó la importancia de refor-
zar el Instituto Nacional de Colonización. “La reforma agraria 
en el Uruguay se llama Instituto Nacional de Colonización”, 
enfatizó.n

Trazando un 
Camino  

“Más conquistas para 
seguir avanzando”
Como ya es costumbre, la central única de trabajadores PIT-CNT organizó, el pasado 1 de mayo, el 
acto por el Día de los Trabajadores bajo la consigna “Más conquistas para seguir avanzando”, en la 
plaza Mártires de Chicago.

El acto, al que asistieron miles de trabajadores, contó con la presencia de autoridades nacionales 
y departamentales, entre las que se destacaron el presidente José Mujica, el vicepresidente Danilo 
Astori, la intendenta de Montevideo, Ana Olivera, así como también integrantes del Poder Ejecutivo 
y legisladores.

Las oratorias estuvieron a cargo de Gabriel Molina y Fernando Pereira, integrantes del Secretariado 
Ejecutivo del PIT-CNT, Victoria Fagian de la Secretaría de Género, Equidad y Diversidad del PIT-CNT 
y Nidia García representante de la Central de Trabajadores de Cuba.

Molina se refirió al plebiscito que buscar bajar la edad de imputabilidad penal para los menores de 
18 años. Al respecto aseguró que la solución pasa por generar “más educación y más puestos de 
trabajo”, no por excluirlos de la sociedad alojándolos en cárceles. “Nuestros hijos no van a estar en 
cana. Van a estudiar y a trabajar para seguir avanzando”, porque “no queremos volver a las épocas 
oscuras”, aseveró.

Por su parte, Pereira planteó la necesidad de tener un movimiento sindical responsable, que se 
fortalezca a través de la unidad para dar la lucha contra aquellos “que obligan a sus empleados a 
trabajar un 1 de mayo”.

Además, Pereira resaltó la necesidad de fortalecer y apoyar la organización del sindicato de trabaja-
doras domésticas, para que en un futuro cercano se cumplan sus derechos laborales.

En tanto, Fagian destacó la importancia de luchar para tener “una sociedad donde lo más impor-
tante sean las personas y no los mercados”. Asimismo, instó a aunar esfuerzos para luchar contra la 
violencia doméstica, y subrayó “que no hay avances en la sociedad uruguaya sin los derechos de las 
mujeres”.n

El 30 de abril se celebró el Día del Trabajador Rural.

Miles de trabajadores llegaron  hasta la Plaza Mártires de Chicago, para participar del acto central del PIT-CNT.
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Manolo apronta “el 
amargo” de la tarde 
y deja en un rincón 

del mostrador el mate hin-
chándose. El “tupa” Giménez 
no para de bostezar cansado 
de “no dormir afuera” en los 
sucesivos partidos de truco 
y sus aparceros bostezan por 
contagio; el “bolche” Aceve-
do, aburrido, cuenta los maí-
ces que usan para anotar y el 
“lata” Maciel cabecea una sies-
ta al quedarse solo sin pareja 
de naipes. El “anarco” Gómez 
anda cabrero porque en esa 
mesa siempre juegan a gana-
dor.

El mate se sigue hinchan-
do en un rincón del boliche.

“Bisectriz Pérez” acodado 
en el mostrador y “apoyado” 
en sendos vasos de caña, jus-
tifica su teoría de evitar ma-
yorías parlamentarias, con-
vocando a “no votar” por su 
candidato y con pretensiones 
de que el resto imite su gesto.

- No vote por mi partido, 
vote por el del otro – argu-
mentaba – y así cuando que-
remos acordar ninguno sacó 
mayorías.

- Ninguno menos ustedes 
que siempre fueron como “ce-
nicero de moto” –retrucó el 
“tupa” Giménez.

- Y además habría que te-
ner en senadores y diputados 
números pares de integrantes 
para evitar los desempates –
agregaba el “lata” Maciel.

El mate seguía hinchándo-
se en el rincón del mostrador.

En la calle frente al boliche 
viene atracando un camión 

de doble zorra con un par de 
enormes contenedores “made 
in england”.

- ¿Y esos brutos contene-
dores? –preguntó un foraste-
ro.

- Son los profesores de in-
glés importados para tener en 
todas las escuelas –respondió 
Manolo.

El Mate seguía hinchándo-
se en un rincón del mostrador 
y ahora amenazaba con esta-
llar.

- Gracias a la ley de matri-
monio igualitario uno puede 
llevar el apellido del padre o 
de la madre –comentaba la 
Charlotte con orgullo.

- ¡O sin ley renunciar al 
apellido paterno en un rede-
pente como Pedro! -recorda-
ba el “anarco” Gómez.

Por la bajada, una bullan-
guera manifestación de las 
cámaras empresariales, La 
Asociación y la Federación Ru-
ral, la Cámara del Bien Raíz y 
algún banquero entreverado 
avanzan hacia el boliche al pe-
rifoneo de:

- “¡Democracia, Democra-
cia, minorías parlamentarias!”

Varios parroquianos se 
parapetaron detrás del mos-
trador junto con el gato y Ma-
nolo, los truqueros se escuda-
ron poniendo la mesa como 
barricada y fue en el momen-
to justo que la manifestación 
atropellaba contra la puerta 
del boliche que el mate es-
talló. Una enorme y espesa 
nube verde inundo el boliche 
causando todo tipo de toses y 
gente atorada, armando una 

brutal confusión. Aquel pa-
trón de estancia se abraza sin 
ver por el polvo de yerba con 
el ambientalista y vociferan 
consignas contra “las mineras”, 
lo que provoca la indignación 
de Charlotte que lanza cache-
tazos a diestra y siniestra. Un 
gordo ministro de la Suprema 
Corte se sienta en la mesa re-
servada al recuerdo del Idilio, 
compañero detenido desapa-
recido.

Le “verdea” la barba al “bol-
che” Acevedo y el gallego, que 
se hace el distraído cuando 
preguntan quién fue el que 
dejo hinchar tanto el mate, 
tiene las pestañas llenitas de 
yerba. La nube verde sale por 
puertas y ventanas del boliche 
y va ganando la calle.

En las esquinas se levantan 
varios estrados para los cierres 
de campañas electorales de 
varios candidatos. La nube cu-
bre un montón de gente que 
se dirige a ellos, entreverando 
momentáneamente divisas 
que van caminando rumbo al 
sonido de los parlantes, cuan-
do un viento despeja el polvo 
de yerba y la gente empieza a 
ver con claridad.

Por la acera de la derecha 
se levantan los estrados de los 
restauradores y por la acera 
izquierda los de la bandera de 
Otorgues. La enorme mayoría 
de la gente se limpia la yerba 
de los ojos, y así ningún tra-
bajador asiste al acto de sus 
patrones.n

Los Descuentos

“La tarde se va imponiendo 

sobre el paisaje y el boliche 

tiene el ritmo de las últimas 

horas de la jornada, donde 

parroquianos y esporádicos 

forasteros, en charla de mos-

trador o partidas de barajas 

intercambian sobre los últi-

mos acontecimientos de una 

campaña electoral en sus 

descuentos”.

! Ricardo Pose



twitter.com/MPP609

23

¿por qué votar aL Frente en junio?
Este año en el Participando 

hemos publicado textos de va-
rios actores políticos y sociales 
que respondieron a la consigna 
de por qué votar al Frente Am-
plio en junio. Una de las con-
sultadas, la intendenta Patricia 
Ayala, trasladó esta pregunta a 
distintas personas de Artigas. A 
continuación presentamos un 
resumen de la voz de los arti-
guenses:

“Porque estoy convencida 
de que es lo mejor”. (Paola).

“Porque somos la única 
fuerza política que le importa 
la gente más necesitada; y con 
aciertos y errores estamos cam-
biando este paisito”. (Sebas-
tián).

“Confianza”. (Pocho y Danie-
la).

“Es la única opción de go-
bierno para que continúe el 
desarrollo del departamento”. 
(William).

“Porque es el único con po-
líticas sociales reales y aplica-
bles”. (Andrés).

“Porque es el único que pue-
de profundizar los cambios y 
darle pelota a los que menos 
tienen”. (Pato).

“A pesar de... sigue siendo 
el mejor proyecto para nuestra 
gente”. (María).

“Es la única que tiene un 
programa con cambios profun-
dos y ha demostrado que pue-
de realizarlos”. (Jorge).

“Porque es la única fuerza 
política capaz de profundizar 
los cambios”. (Pinduca).

“Por principios ideológicos, 
porque somos la única fuerza 
política capaz de lograr la igual-
dad de oportunidades”. (Gui-
llermo).

“Porque fue el primer par-
tido que destinó presupuestos 
importantes a políticas sociales, 
educación y salud. Recompuso 
los consejos de salarios”. (Clau-
dia).

“Por ser el único que puede 
construir un modelo de desa-
rrollo inclusivo, distributivo y 
solidario”. (Sergio).

“Porque en el 2005 aproxi-

madamente el 40% de los niños 
nacidos en el Uruguay lo hacían 
en un hogar pobre, Hoy el 16%; 
4% de ellos eran indigentes, hoy 
el 0,8%. Hay mucho aún por ha-
cer por eso seguiré votando al 
FA”. (Charo). 

“Por muchas cosas que segu-
ramente coinciden con las tuyas 
pero fundamentalmente por el 
futuro, para tratar de dejarle a 
nuestros hijos un país mejor ba-
sado en los valores y principios 
que nos dejaron nuestros vie-
jos”. (Ángel).

“Creo que soy bastante utó-
pico y a pesar de los errores, 
considero que sigue siendo la 
única opción válida en este mo-
mento para caminar un poco 
más, no sé hasta dónde, un 
poco más... Creo que mucha 
gente vale la pena”. (Camilo).

“La única razón es ideológi-
ca y seguir luchando para que el 
FA no sea un partido más sino 
una herramienta para lo que fue 
creada”. (Gustavo).

“Primero por vos; segundo 
porque son los únicos que han 
demostrado que les interesa 
el pueblo y no un interés eco-
nómico personal o ambición 
de poder; y tercero, me siento 
identificada con la ideología”. 
(Carla).

“Por ser solidario y compro-
metido con los cambios socia-
les”. (Araña).

“Por la transparencia, parti-
cipación y desarrollo en todos 
los sentidos”. (Ana).

“Porque es el mejor proyec-
to y porque estás vos”. (Lidio).

“Porque sigo creyendo que 
es la única opción, por amor al 
FA”. (Florencia).

“Por vos”. (Quique).

“Porque propone un progra-
ma de gobierno que apunta a 
disminuir las desigualdades so-
ciales, que no es lo mismo que 
asistencialismo. Además apues-
ta a la equidad de género”. (Pie-
rina).

“Voto al programa FA, no a la 
persona”. (Marisa).

“Porque defiende a los hu-
mildes”. (Isabel).

“Es lo que hay valor, lo otro 
es peor”. (Eugenio).

“Porque mi corazón indica el 
camino, mis ideales, mis valores 
y la certeza de que solo el FA se 
juega”. (Lilián).

“Siempre estuve dentro de la 
política mentirosa, voto por tu 
sinceridad, por vos, porque vas 
de frente”. (Pablo).

“Porque es el único que ga-
rantiza la equidad y justicia so-
cial”. (Gladys).

“Son varias, pero la principal 
es la reducción de la pobreza 
e igualdad de oportunidades”. 
(Paco).

“Por un país con igualdad, 
justicia, educado, por una con-
vivencia con ética, donde los 
más débiles sean los más privi-
legiados, para seguir buscando 
puntos de encuentro”. (Yanet).

“Dentro de todo lo que hay 
sigue siendo el mejor camino”. 
(Francisco).

“Porque es el que concuerda 
con mis convicciones. Sigo sien-
do frenteamplista para mante-
ner nuestros logros e ir por mu-
chos más”. (Marsha).

“Por salud, salarios dignos, 
trabajo, para que los pobres 
sean menos pobres y los ricos 
menos ricos. Porque dos perío-
dos de gobierno son poco para 
todo lo que había y hay para ha-
cer”. (María).

“Por lo que pasaron los 
abuelos, vos y tanta gente, no 
me interesaría votar a alguien 
que apoye lo que fue la dicta-
dura o piense parecido”. (Paula).

“Por sus ideales”. (Cachi).

“Sus programas contemplan 
al más necesitado”. (Lucy)

“Después de todas estas 
razones, que puedo decir... 
Voto porque los amo a todos, 
a mi país, a mis hijos, a mi pa-
dre, a la Dolores que no podrá 
votar en las próximas -y cómo 
le hubiese gustado hacerlo-, 
pero también me amo a mí y 
mucho. Quiero todo eso para 
todos y para mí”. (Patricia).n

Patricia Ayala
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Los ojos que nos 
cuidan

La videovigilancia por saturación es una rea-
lidad que comenzó a cambiar la imagen, la 
seguridad y la percepción que de la misma 

tienen los ciudadanos del Centro y Ciudad Vieja, 
dos de los barrios en los que ya se desplegó esa 
tecnología. Junto al proyecto de Cordón Segu-
ro —con participación de organismos asocia-
dos (BPS)—, conforman el inicio de un nuevo 
modelo de seguridad pública que hace foco en 
la prevención y el uso de nuevos instrumentos 
tecnológicos.

En los primeros meses desde su inaugura-
ción, la videovigilancia por saturación en Ciudad 
Vieja permitió bajar las rapiñas en forma ostensi-
ble (46%) comparadas con igual período del año 
anterior (enero 2013-2014). Comprende más de 
300 cámaras instaladas que incluyen un soft-
ware analítico de comportamiento, que habilita 
la detección automática de acciones predeter-
minadas disparando alarmas para su inmediato 
análisis y respuesta.

A ello se suma el control de placas de vehí-
culos, que proporcionará información en tiempo 
real de todo coche que ingrese en la zona vigi-
lada con este sistema. Son los ojos de la ciudad 
que garantizan el disfrute ciudadano y permiten 
la readecuación de los recursos humanos desti-
nados al patrullaje. Patrullaje que abandona su 
tradicional estilo de actuación para ajustarse a 
esta tecnología que implica otro despliegue y 
una respuesta inmediata.

Está en ciernes la incorporación de dos nue-
vas zonas (Unión y Paso Molino), que serán el 
inicio de un proceso paulatino de incorporación 
tecnológica al servicio de la seguridad pública.

Junto a estas herramientas, se sumó la adqui-
sición de dos unidades no tripuladas, (drones), 
las que fueron bautizadas “Colibrí”, y serán parte 
de una unidad operativa especial de la Policía. 
Asignados a la tarea de vigilar desde las alturas, 
servirán para control de rutas, espectáculos pú-
blicos de alta convocatoria, entre otras operacio-

nes especiales que se dispongan. Consta de 
6 motores y está equipado con cámaras de 
alta definición (también con cámaras de de-
tección térmica), que brindan una panorámi-
ca de alto valor para las tareas policiales. Con 
una autonomía de vuelo de unos 26 minutos 
aproximadamente, también cuenta con equi-
pamiento de vuelo automático, mediante la 
asignación de coordenadas que le aumentan 
la autonomía e independencia del operador.

Ambas unidades —de fabricación nacio-

! Fernando Gil
nal— fueron adquiridas a emprendedores 
uruguayos que presentaron su proyecto a la 
ANII y tuvieron en el Ministerio del Interior un 
cliente ideal para su concreción. 

Estas tecnologías vinieron para quedarse 
e implican un cambio sustancial en el desplie-
gue y combate al delito, pero no son —por sí 
mismas— suficientes. Siempre necesitarán de 
hombres y mujeres haciendo de su participa-
ción el componente principal de la seguridad 
que nos merecemos los uruguayos.n

Se ha vuelto un argumento amenazante en los debates polí-
ticos de los últimos años el riesgo de la inconstitucionalidad de 
las leyes aprobadas, incluso acusando al Frente Amplio de violar la 
Constitución al aprobar Leyes que no la respetan.

Esta muletilla cientos de veces repetida se ha convertido en 
acusación, y es un asunto de gran importancia dado que el orde-
namiento jurídico de nuestro país y su fiel cumplimiento es uno 
de los factores que hacen confiable la convivencia nacional. En 
el acuerdo o el desacuerdo con lo que dice la Carta Magna o con 
las decisiones de la Suprema Corte de Justicia, su respeto es un 
principio de la vida democrática, y guía para las decisiones que los 
cuerpos legislativos toman todos los días.

La amenaza de inconstitucionalidad de las leyes es utilizada 
por los representantes de la minoría en el país, para, a falta de ar-
gumentos políticos, oponerse a las nuevas normas que impulsa el 
gobierno nacional en su marcha transformadora.

Para una apreciación objetiva de tal acusación presentamos la 
información oficial de las leyes aprobadas y las sentenciadas como 
inconstitucionales desde la recuperación democrática hasta fines 
del 2013 para cada período de Gobierno.

Sintetizando la información oficial brindada por los servicios 
de Estudios Legislativos del Senado se puede concluir que entre 
1985 y 2013 las leyes sentenciadas como inconstitucionales fue-
ron el 1% del total, y que el período con más inconstitucionalida-
des fue el del gobierno del Partido Nacional de 1990 a 1994, segui-
do por el primer gobierno del Partido Colorado de 1985 a 1989. 

Con el Poder Judicial y el Poder Legislativo cumpliendo sus res-
pectivos cometidos, queda así claro que es una mentira acusar a 
los gobiernos del Frente Amplio de aprobar leyes inconstituciona-
les más allá del promedio histórico de nuestro país. n

Período 
presidencial

N° de Leyes Leyes incons-
titucionales

Porcentaje

J. M. Sanguinetti 372 5 1,3

L. A. Lacalle 586 12 2,1

J.M. Sanguinetti 538 3 0,6

L. Batlle 631 5 0,8

T. Vázquez 787  4 0,5

J. Mujica 554 6 1,1

Totales: 3468 35 1,0*

  
* Porcentaje Promedio

“Ganar en la Liga lo que no se puede en la cancha”

Ernesto Agazzi

La videovigilancia ya es una realidad.
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Una experiencia para compartir

Carta de Ignacio Martínez

El lunes 31 de marzo estaba en la cola de 
un banco. Delante de mí un chico también 
aguardaba. 
Se acercó y me preguntó si yo era quien ha-
bía escrito el libro “Yo también tengo mi his-
toria” acerca de la recuperación y reinserción 
social y laboral de 12 muchachos presos por 
haber cometido diferentes delitos. Se refe-
ría a la experiencia realizada por el acuerdo 
entre el sindicato del metal (UNTMRA) y el 
INAU. Dije que sí y allí lo reconocí, él era uno 

de aquellos muchachos. Estaba en la fila para 
cobrar su salario. Desde que salió con la me-
dida alternativa de ingresarse a una fábrica 
metalúrgica, no ha dejado de trabajar. Hoy 
tiene, además, un emprendimiento particu-
lar de pintura de casas con otro compañero. 
Me dio novedades de los demás. Están todos 
bien, trabajando también. 
Se acordaba de la presentación del libro en el 
PIT-CNT con la presencia del Presidente Muji-
ca. Me presentó a su esposa y a su hijita que 
aún no cumplió dos años. Nos despedimos 
emocionados por el reencuentro. Cuando lo 

conocí, a propósito de aquel libro que conta-
ba su historia y la de otros jóvenes, él habla-
ba muy poco. Ahora me encontré frente a un 
hombre encaminado, con familia y trabajo.
Entonces pensé fugazmente: si hubiera im-
perado entonces, cuando él era menor, la 
propuesta de los 16 años como edad de im-
putabilidad penal adulto, este encuentro no 
se hubiese producido y tal vez esta historia 
fuera otra, completamente distinta, con un 
joven recluido aún, vaya uno a saber por 
cuánto tiempo más, tal vez perdido para 
siempre.n

En el período pasado se reorganizó el Sistema Pú-
blico de Vivienda; se creó la Agencia Nacional de 
Vivienda y se reestructuró el Banco Hipotecario, 

quedando el Ministerio para diseñar las políticas de 
vivienda. Se readecuó el sistema cooperativo dando 
nuevamente préstamos de forma regular y transparen-
te, y se continuó con el programa de vivienda nueva, 
pero eliminando los Núcleos Básicos que daban una 
respuesta insuficiente, en las periferias de la ciudad y 
de mala calidad. Se inició el camino para la creación de 
la Cartera de Inmuebles para Viviendas de Interés Social 
(CIVIS), que habilita el uso de inmuebles de organismos 
públicos en desuso.

Plan Quinquenal 2010-2015

El plan tiene una diversidad de soluciones que res-
ponden a los múltiples requerimientos de la pobla-
ción con mirada territorial. Se diseñaron programas 
de vivienda nueva, y de refacción y mejora, urbana y 
rural, pasivos, realojos, garantía de alquiler, autocons-
trucción con asistencia técnica, inversión privada, to-
das ellas soluciones que dan respuesta a los proble-
mas habitacionales. 

Se ha trabajado con las familias en situación de 
vulnerabilidad de zonas inundables o contaminadas 
realojando entre 2009 y 2012 a 604 familias en 5 depar-
tamentos. Hoy se está trabajando en 7 departamentos 
donde ya se han realojado 91 familias, y hay 1305 hoga-
res en proceso de realojo. 

En lo que va del período se llevan terminadas 11.468 
viviendas nuevas y se han realizado 6.342 actuaciones 
sobre el stock, y están ahora en ejecución otras 15.634 
viviendas nuevas y 2.507 actuaciones sobre el stock. 
Estas obras se han ejecutado mayoritariamente a tra-
vés de convenios con las intendencias: están en ejecu-
ción 58 convenios, que incluyen 3672 acciones sobre 
el stock (1261 terminadas) y 1234 viviendas nuevas (89 
terminadas).

Destacamos el trabajo realizado por la CIVIS, habi-
litando inmuebles que han pasado desde diversas ins-
tituciones del Estado para diferentes programas, entre 

ellos, se ha adjudicado tierra a 24 cooperativas en 6 de-
partamentos. 

Es de destacar además la herramienta del subsidio 
a la cuota, que permite a familias de menores ingresos 
acceder al abanico de programas existentes, vivienda 
nueva, cooperativas, autoconstrucción, refacciones, 
etcétera.

Algunas concreciones

Programas Vivienda nueva 
Sistema cooperativo: programa significativamente 

fortalecido; en lo que va del período se han terminado 
69 cooperativas con 2.623 viviendas, actualmente hay 
129 cooperativas en obra (4.021 viviendas), de las cua-
les 86 cooperativas (2.686 viviendas) están en el interior.

Autoconstrucción con asistencia técnica: puede 
ser en terreno propio, o en terreno público en conve-
nio con las intendencias. Se han terminado las primeras 
viviendas en terreno propio gestionadas por el ministe-
rio, están en obra 567 y en estudio 839. 

Compra de vivienda nueva: programa existente 
con viviendas de muy buena calidad, con 2.392 vivien-
das entregadas y 316 en ejecución. Como consecuencia 
de la aplicación del subsidio a la cuota, el 80% de las 
familias que acceden están comprendidas en los 3 pri-
meros deciles.

Vivienda para Pasivos: en acuerdo con el BPS y 
dirigida a jubilados con ingresos de hasta 12UR (24UR 
en algunas localidades del interior). Hay 645 viviendas 
terminadas, 150 en obra y 289 en estudio. 

Vivienda rural: a cargo de MEVIR, construidas por 
ayuda mutua en localidades de menos de 5.000 habi-
tantes. Desde 2010 se han entregado 2.281 viviendas, 
789 Unidades Productivas, 120 mejoras prediales y 75 
construcciones varias (policlínicas, escuelas, CAIF, etc.).

Desde 2010 el BHU otorgó más de 7.500 créditos 
para compra de vivienda.

Acciones sobre el stock existente

Oficinas de Rehabilitación: se han creado en con-
venio con las intendencias en 8 departamentos, en los 
que se dan préstamos para refacción, ampliación o me-
jora (reintegrables y no reintegrables), a familias que no 
acceden a préstamos bancarios. 

Desde la Agencia Nacional de Vivienda se están 
implementando varios programas de mejoramiento 
del stock: préstamos para refacción de áreas comunes 
en Complejos Habitacionales de la cartera social, recu-
peración de esqueletos (178 viviendas), recuperación 
de viviendas vacías de su cartera (1.469 viviendas). La 
ANV además ha gestionado la cartera que pasó del 
BHU, 12.510 familias cancelaron sus créditos y 16.350 
refinanciaron su deuda.

Programa Tu casa como la soñaste (ex-Credimat) 
con préstamos para ampliación y refacción, que gestio-
na la ANV con más de 2.500 créditos otorgados en todo 
el país.

Desde 2010 el BHU otorgó más de 9.000 préstamos 
para refacción.

El PIAI ha terminado obras de infraestructura en 18 
asentamientos en 6 departamentos con 2.990 hogares 
involucrados, y se encuentran en obra 9 proyectos en 5 
departamentos con un total de 1179 hogares beneficia-
dos. El programa Lotes con servicios ha beneficiado 216 
hogares en 4 localidades.

La Garantía de Alquiler está funcionando en todo 
el país y da respuesta a familias que no cuentan con ga-
rantía propia. Está vigente la línea para jóvenes y para 
uruguayos retornados, entre 2010 y 2013 se han firma-
do 6.962 contratos. 

Programa más oportunidades: promoción de la 
inversión privada en refacción ó viviendas nuevas de in-
terés social, con 210 viviendas finalizadas y 7.761 apro-
badas en 11 departamentos. Incluye exoneraciones 
tributarias, creación del Fondo de Garantía de Créditos 
Hipotecarios que disminuye el ahorro previo, y subsidio 
a la cuota para algunas de estas viviendas. Tiene como 
objetivo aumentar la oferta para compra ó alquiler, 
creando instrumentos que favorezcan a la demanda y 
a la oferta.n

Acciones del 
Sistema Público 

de Vivienda
! Equipo de vivienda del Ministerio

Los gobiernos del 
FA, han concretado 
importantes 
avances en materia 
de vivienda.
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Reflexiones sobre el patriarcado

Todos los pueblos tienen 
una mitología sobre su ori-
gen, en el caso de la cultura 

judeo-cristiana, un creador, dios 
de género masculino. Así por 
ejemplo vemos que en el segun-
do libro del Génesis de la biblia, 
dios crea a la mujer de la costilla 
de Adán, surgiendo de esta ma-
nera la imagen de la mujer como 
apéndice del hombre. La cultura 
dominante crea los mitos a partir 
de los cuales institucionaliza una 
ideología que permite justificar 
relaciones de poder, de domina-
ción.

Siguiendo esta línea de re-
flexión, en la narración mítica la 
mujer aparece como responsa-
ble del pecado original, inspira-
dora de la desobediencia y cul-
pable de la expulsión del paraíso, 
condenando a toda la humani-
dad. La salvación vendrá dada 
a través del mensaje del hijo de 
Dios, de Cristo, el elegido, tam-
bién un hombre, que luego será 
representado en la estructura 
eclesiástica, es decir el poder es 
concebido desde un solo género.

Si lo pensamos desde la his-
toria, la revolución francesa, que 
reivindica los derechos burgue-
ses: libertad, igualdad y fraterni-
dad, ¿quiénes son los que van a 
usufructuar esos derechos? Los 
hombres, propietarios y libres. 
Mujeres y pobres quedarán ex-
cluidos. Fueron los blancos ricos 
quienes tuvieron todo el poder 
en el ámbito público, pudieron 
apoderarse de los medios de pro-
ducción, por lo tanto fueron los 
dueños de la riqueza, creando un 
sistema de relaciones de produc-
ción basado en la apropiación de 
la plusvalía de los trabajadores, 
hombres y mujeres.

El ámbito de poder de la 
mujer queda restringido a lo 
familiar, es la encargada de 
concebir, proteger, controlar, 
guardar. No aceptamos el rol 
por elección, fuimos destruidas 
moral y físicamente.

El cuerpo es la clave para 
comprender el dominio mas-
culino y la construcción de una 
identidad femenina desvalori-
zada. El cuerpo a los largo de 
la historia ha sido considerado 
de distintas formas, no solo en 
relación a su valor estético sino 
también a su valor simbólico. En 
las culturas patriarcales se ubica 
al cuerpo femenino no solo des-
de su rol procreador sino como 
puerta de acceso a las pasiones 

asignándole una intensión maligna 
y pecaminosa.

La violencia sobre el cuerpo de 
la mujer atraviesa toda la historia, 
siempre fuimos botín de guerra, 
llevando a la hoguera a las desobe-
dientes y, actualmente, asesinadas y 
violadas.

Es claro que las mujeres no crea-
mos esta cultura, pero hubo luchas, 
conquistamos derechos, seguire-
mos conquistándolos… Pero si no 
adquirimos conciencia subjetiva de 
cómo se formó nuestra identidad fe-

menina, seguiremos en esta relación 
de desigualdad, porque para modifi-
car eso hay que tener conciencia his-
tórica de cuál ha sido nuestra evolu-
ción como género.

Así como el proletariado en mu-
chas ocasiones no ve o no entiende 
que es la estructura de dominación 
capitalista la que genera la injusticia, 
las mujeres no vemos o no entende-
mos que el patriarcado es funcional 
al capitalismo.

Decimos que el patriarcado es 
funcional al sistema capitalista ya 

que tiene como base la familia, la 
propiedad privada. El modelo fue 
cambiando pero siempre se trató 
de “adiestrar” a las mujeres para que 
cumplieran el rol necesario a repre-
sentar según la época y la clase so-
cial a la cual pertenecíamos. Nada 
de esto fue decisión de las mujeres, 
como lo dice Engels en “El origen de 
la familia, la propiedad privada y el 
Estado”, las mujeres fueron genéri-
camente dominadas y por lo tanto 
oprimidas, las mujeres obreras do-
blemente explotadas.

Tenemos características dife-
rentes de los hombres, si la cultura 
que es una construcción humana 
hubiera podido ser pensada por las 
mujeres y los hombres en una com-
plementariedad equilibrada segura-
mente nuestra humanidad tendrían 
otra historia.

Hoy frente al bombardeo co-
municacional nos debemos una re-
flexión en profundidad respecto al 
tema la cultura y del poder.n

el patriarcado es funcional al sistema capitalista ya que tiene como base la familia, la propiedad privada.

El frente por la equidad de género Violeta Setelich se reúne quince-
nalmente los martes a las 20hrs. En local central del MPP (Mercedes 
1368). De esta forma quedan invitados todos aquellos que sienten 
necesidad de intercambiar sentires y saberes, para fortalecer nues-
tra organización.

! Iris Martínez| Paula Pérez
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La transmisión del 
pensamiento en los seres 

humanos

Todos hemos visto alguna vez en una feria, en 
una kermese o en la televisión un charlatán que 
llama la atención ofreciendo un show de “trans-

misión de pensamiento”, como un fenómeno sobre-
natural o esotérico. ¡Pero todos nosotros tenemos esa 
capacidad! ¡El lenguaje es exactamente eso! No nos 
maravillamos simplemente porque estamos acostum-
brados a considerarlo como algo muy natural, siem-
pre que la transmisión ocurra mediante una serie de 
sonidos que tienen un significado para nuestros ce-
rebros. Todos los demás animales son incapaces de 
transmitir los contenidos de su cerebro y, carentes de 
lenguaje, tampoco logran desarrollar la capacidad de 
pensamiento abstracto.

Es que el lenguaje no es solo la capacidad de 
transmitir el pensamiento, sino que también es la 
condición necesaria para que podamos articular un 
raciocinio complejo, evaluar posibilidades, medir con-
veniencias, prever consecuencias a largo plazo, hacer 
abstracciones. No seríamos capaces de desarrollar un 
razonamiento matemático, ni de concebir una parti-
tura musical, ni de construir herramientas y maquina-
rias si no fuera por la evolución ocurrida en nuestro 
cerebro gracias a esa capacidad de transmisión de 
pensamiento que llamamos lenguaje.

Se ha observado que algunos primates son ca-
paces de elaborar sistemas elementales de comuni-
cación para defenderse de predadores. El semiólogo 
brasilero João Queiroz, de la Universidad de Juiz de 
Fora, en Minas Gerais, ha descrito el comportamien-
to del “mono verde” africano Cercopithecus aethiops 
que habita en las planicies subsaharianas. Ese simio 
sufre la acción de tres tipos diferentes de amenazas: 
águilas, leopardos y serpientes. Cuando uno de estos 
predadores se presenta, el primer mono que lo advier-
te da la alerta de inmediato con un grito a los demás 
miembros del grupo. Es claro que la reacción de los 
demás será diferente según el tipo de predador: si es 
una serpiente, los monos se paran en la punta de los 
pies tratando de ver la amenaza sobre el pasto; si es 
un leopardo, se suben a la parte más alta de un árbol 
y si es un águila tratarán de esconderse debajo de los 
arbustos.

El grito de alerta es específico para cada predador: 
un sonido alto para un águila, una especie de cacareo 
si la amenaza es un leopardo y un grito agudo si se 
trata de una serpiente. O sea que el macaco verde es 
capaz de emitir por lo menos tres “palabras” diferen-
tes, cada una de las cuales provocará en los miembros 
del grupo una respuesta específica, o sea, se trata de 
tres significados diferentes.

¿Esto significa que los monos verdes hablan? No. 
Esos avisos están todavía muy lejos de constituir un 
lenguaje tal como nosotros lo entendemos, pero tal 
vez se encuentren en el punto en que estábamos los 
humanos hace 200.000 años, empezando a producir 
sonidos con algún significado, algo que podríamos 
llamar “protolenguaje”.

Se cree que la evolución cerebral de los humanos 
se haya empezado a pergeñar mucho tiempo antes 
de que llegaran a desarrollar las dos habilidades men-
tales más complejas: el lenguaje y el pensamiento 
abstracto. El pensador alemán Friedrich Engels expli-
có cómo el cerebro de los homínidos que nos prece-
dieron se fue adaptando, primero para fabricar he-
rramientas simples y después otras más sofisticadas, 
que lo obligaban a pensar con cierto grado elemental 
de abstracción, al principio como puede hacerlo un 
chimpancé. Es probable que nuestros antepasados 
remotos, trabajando junto con otros congéneres y 
teniendo las manos ocupadas, hayan tenido necesi-
dad de comunicarse de una manera diferente de los 

gestos. Contaban para eso por un lado con el sentido 
del oído, que la naturaleza ya había puesto a su dis-
posición y, por otro lado, con la capacidad de emitir 
sonidos.

“Los hombres en formación llegaron a un punto en 
que tuvieron necesidad de decirse algo los unos a los 
otros. La necesidad creó el órgano: la laringe poco de-
sarrollada del mono se fue transformando, lenta pero 
firmemente, mediante modulaciones que producían 
a su vez ondulaciones más perfectas, mientras los ór-
ganos de la boca aprendían poco a poco a pronunciar 
un sonido articulado tras otro”. 1

Un chimpancé no puede emitir sonidos articu-
lados como nosotros, no solamente porque su cere-
bro no está programado para esa tarea, sino también 
porque la disposición de su laringe y lo que llamamos 
“aparato fonador” no se lo permite. Pero había una 
especie de simios que por acaso tenía características 
anatómicas que poco a poco le fueron permitiendo 
articular sonidos variados y diferentes. Estos primates 
que vivieron hace cientos de miles de años ya estaban 
un paso adelante del mono verde africano de nuestro 
tiempo. 

No tenían un lenguaje pero ya contaban con una 
variedad de sonidos que, con el tiempo y con la ne-
cesidad de trasmitir su pensamiento a sus congéne-
res, fue permitiendo a lo largo de decenas de miles 

de años, su cerebro desarrollara una nueva especia-
lización. El ser humano es el único animal que tiene 
el cerebro “lateralizado”, es decir, con funciones dife-
rentes para el hemisferio derecho y el hemisferio iz-
quierdo. Las principales funciones del lenguaje están 
situadas del lado izquierdo del cerebro, donde residen 
también las habilidades matemáticas y musicales. Los 
especialistas en la neurociencia del siglo XXI sostienen 
con firmeza la hipótesis de que el lenguaje fue la cau-
sa de esa lateralización del cerebro.

Hace unos 150.000 años, aquellos antepasados 
nuestros ya empezaban a comunicarse con sonidos 
que significaban cosas. Poco a poco fueron encon-
trando formas de combinar aquellos sonidos y signi-
ficados para formar algunas frases, primero muy sim-
ples, luego más complejas. A medida que el uso del 
lenguaje daba lugar a formas nuevas de pensamiento, 
más racionales, más humanas, estas a su vez obliga-
ban al lenguaje a crear nuevas formas de expresión. 
Nada sabemos en detalle de estos procesos y es pro-
bable que nunca lo lleguemos a saber. Las lenguas 
más remotas de las que tenemos alguna noticia son 
extremadamente recientes en términos históricos, de 
apenas unos 4.000 años, el 3% más reciente de la his-
toria del lenguaje.n

1  Engels, Friedrich. El papel del trabajo en la transforma-
ción del mono en hombre (1876).

Las funciones del 
lenguaje están situadas 

del lado izquierdo del 
cerebro.
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